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L
a producción de miel 
en la península de Yu-
catán suele tomarse 
como algo ya dado, ya 

que la actividad figura en el 
rubro primario, el consumo 
local del producto es mínimo 
a pesar de su gran calidad, y 
otras industrias la rebasan en 
cuanto a cantidad de empleos 
creados y valor en el mercado.

Con casi toda la producción 
destinada a la exportación, quie-
nes se dedican a la apicultura 
suelen contar con algunos apo-
yos gubernamentales que les 
han permitido sortear algunas 
dificultades climáticas. La flora-
ción, elemental para la alimen-
tación de las abejas, requiere de 
condiciones estables para una 
mejor producción; ni lluvias ex-
cesivas, ni sequía prolongada.

México, según el Atlas Na-
cional de Abejas y Derivados 
Apícolas, del Instituto Nacio-
nal de Geografía y Estadística 
(Inegi), es el octavo produc-
tor mundial de miel y el ter-
cer mayor exportador en el 
mundo, sólo detrás de China 
y Argentina. Desde 2012, el 
país arroja al mercado un 
promedio de 59 mil toneladas 
del dulce, de las cuales 34 mil 
millones se destinan al ex-
tranjero. En 2021, el valor de 

esta exportación fue de 125 
millones de dólares.

Yucatán y Campeche desta-
can en el país. Junto con Jalisco 
y Chiapas generan más del 40 
por ciento de las 59 mil toneladas 
de miel que se producen anual-
mente. Las dos entidades penin-
sulares han pasado de producir 
5 mil 529 a 9 mil 220 toneladas y 
de 5 mil 375 a 8 mil 274, respecti-
vamente, lo que da un total de 17 
mil 494 toneladas del dulce.

La miel peninsular tiene una 
característica particular: pro-
viene de flores silvestres. Tajo-
nal, dzidzilché, bejuco, jabín y 
chakaj son algunas de las va-
riedades que hacen únicas las 
mieles surgidas en Campeche, 
Quintana Roo y Yucatán. En 
suma, la apicultura depende de 
la conservación del ecosistema 
regional, y esto implica abando-
nar el uso de plaguicidas como el 
glifosato que termina por afec-
tar a las abejas, así como comba-
tir la deforestación y la contami-
nación del manto freático.

Ya el mercado europeo 
castiga la miel en la cual se 
detecta la presencia de polen 
proveniente de plantas trans-
génicas. Considerando que 
103 de los 106 municipios de 
Yucatán tienen entre sus ac-
tividades la apicultura, resulta 

urgente mantener un cuerpo 
de inspección fitosanitaria que 
favorezca a los apicultores.

Tal vez el punto más impor-
tante para mantener la pro-
ducción y la calidad de la miel 
en Yucatán pase por ordenar 
y contener el crecimiento ur-
bano. Las abejas buscan flores 
que no son objeto de cultivo 
comercial y por lo mismo, un 
incendio o el levantamiento de 
un perímetro urbanizado ter-
minan por provocar la pérdida 
de ingresos por exportaciones.

Finalmente, el acceso al 
agua y a que ésta se encuen-
tre libre de contaminantes 
será clave para mantener o 
mejorar esos primeros luga-
res. Esto será especialmente 
importante en esta época que 
se espera una sequía prolon-
gada y altas temperaturas, que 
también pudieran ser factor 
para que se desarrolle alguna 
enfermedad entre las abejas.

La apicultura, finalmente, 
merece ser considerada en-
tre las actividades económi-
cas esenciales de la península 
y esto también implica que 
se tengan precios justos para 
los productores y que seamos 
los propios habitantes de la 
región los primeros en pro-
mover el alto valor de la miel.

La apicultura ante 
retos ambientales

▲ Las abejas buscan flores que no son objeto de cultivo comercial y por lo mismo, un incendio o el levantamiento 
de un perímetro urbanizado terminan por provocar la pérdida de ingresos por exportaciones. Foto Rodrigo Díaz
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Yucatán y Campeche son 
los principales productores 
apícolas de México y su ge-
neración ha venido en au-
mento: tan sólo de 2020 a 
2022 las dos entidades pa-
saron de producir 5 mil 529 
a 9 mil 220 toneladas y de 5 
mil 375 a 8 mil 274, respecti-
vamente, de acuerdo con el 
Atlas Nacional de las Abejas 
y Derivados Apícolas.

Yucatán tiene el registro 
de 103 de sus 106 munici-
pios como productores de 
miel, es decir, prácticamente 
todo el territorio yucateco 
tiene entre sus actividades 
la producción de miel. Los 
principales productores son 
Tizimín, Tekax y Valladolid, 
además de que dicha labor 
es llevada a cabo principal-
mente en tierras ejidales.

En el caso de Campeche 
sus principales municipios 
productores son Champotón, 
Hopelchén y la capital; mien-

tras que en Quintana Roo son 
Felipe Carrillo Puerto, José 
María Morelos y Bacalar.

El documento señala que 
el año pasado esta actividad 
empleó a 48 mil apicultores, 
distribuidos principalmente 
en Yucatán, Campeche y 
Chiapas y que en la última 
década ha sido registrada una 
producción anual promedio 
de 59 mil toneladas de miel, 
de las cuales Yucatán, Campe-
che, Jalisco y Chiapas generan 
más de 40 por ciento de la 
producción apícola del país. 

Lo anterior posiciona a 
México, donde el consumo 
de miel per cápita anual os-
ciló entre 163 y 280 gramos 
en el periodo 2011-2022, en-
tre los 10 primeros lugares 
en cuanto a la producción 
mundial de miel, informa el 
Atlas actualizado este año 
por parte del Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geogra-
fía (Inegi), en coordinación 
con la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural 
(Sader), y la Facultad de Estu-
dios Superiores Cuautitlán, 

de la Universidad Nacional 
Autónoma de México.

Los tres estados de la pe-
nínsula de Yucatán destacan 
también en la generación de 
miel orgánica ya que están 
en los primeros cinco lugares 
a nivel nacional, Yucatán en 
primero, Campeche en cuarto 
y Quintana Roo en quinto.

En otros derivados como 
la producción de cera deri-
vada de la actividad apícola 
y de jalea real, polen y pro-
póleo Yucatán está entre los 
cuatro mayores.

Son Yucatán y Campeche los mayores 
productores apícolas de todo el país
Junto con Jalisco y Chiapas, dichas entidades generan más de 40% de miel del 

territorio // La península destaca en el dulce orgánico, ocupando el top 5 nacional

JUAN CARLOS PÉREZ
MÉRIDA

ATLAS, RESULTADO DEL TRABAJO EN CONJUNTO DEL INEGI, SADER Y LA UNAM

▲ Yucatán tiene el registro de 103 de sus 106 municipios como productores de miel, siendo los principales Tizimín, Tekax y Valladolid; en Campeche, 
Champotón, Hopelchén y la capital; mientras que en Quintana Roo son Felipe Carrillo Puerto, José María Morelos y Bacalar. Foto Rodrigo Díaz



La candidata presidencial 
Claudia Sheinbaum anunció 
en Izamal su intención de 
promover una reforma para 
que los pueblos originarios 
y afroamexicanos sean re-
conocidos en la constitución 
como sujetos de derecho.

El anuncio surge luego 
de que Jorge Sánchez, El 

Gallo, candidato a diputado 
federal, denunciara la colo-
cación de una granja en la 
comunidad de Sitilpech sin 
tomar en consideración la 
opinión de los habitantes de 
la zona donde impacta.

Al respecto, la abande-
rada de la coalición Sigamos 

haciendo historia explicó 
que esta reforma obligaría a 
realizar una consulta previa 
ante cada obra.

“Siempre que se vaya a 
hacer una obra, se requiera 
una consulta de los pue-
blos originarios para que se 
pueda decidir si se hace o 
no se hace”, declaró en su 
último evento público de la 
gira por Yucatán.

Ante miles de personas 
que se congregaron en la 
plaza Zamná del municipio 
de Izamal, Joaquín Huacho 
Díaz Mena, candidato a la 
gubernatura de Yucatán, 
anunció la adhesión de Raúl 
Romero Chel, diputado local 
del PAN, al movimiento de 
la Cuarta Transformación.

En el mitin también es-
tuvo presente Melisa Puga, 
candidata a la alcaldía de 
Izamal, quien pidió a los 
asistentes aplicar el Plan C 
y votar seis de seis por las y 
los candidatos de la alianza 
Morena, PT y PVEM.

Shienbaum llamó a la 
ciudadanía a confiar en el 
proyecto de Díaz Mena y pi-
dió que Yucatán deje entrar 
a la Cuarta Transformación.

Apoyos para artesa-
nas y ejidatarias

Durante el Encuentro con 
Mujeres Rurales realizado 
en el municipio de Ticul, 
Claudia Sheinbaum anunció 
que creará programas espe-
ciales para apoyar a mujeres 
artesanas, para otorgar el 
reconocimiento de la pro-
piedad de las mujeres en los 
ejidos y un programa espe-
cial de vivienda.

En el evento, donde tam-
bién estuvieron presentes el 
candidato a la gubernatura de 
Yucatán, y el candidato a la al-
caldía de Ticul, Humberto Pa-
rra, intervinieron integrantes 
del Consejo Nacional Indígena 
y representantes de mujeres 
rurales, quienes llamaron 
a la creación de espacios de 
participación donde puedan 
escucharse sus voces, con la 
intención de impactar positi-
vamente en sus comunidades.

En respuesta, Sheinbaum 
anunció la intención de 
crear apoyos para que las 

mujeres artesanas puedan 
comprar los insumos para 
continuar su desarrollo. 
También dijo que recono-
cerá la tenencia de tierras 
ejidales de las mujeres y 
que las casas que construirá 
por todo el país durante su 
administración la mayoría 
tendrán escrituras a nom-
bre de mujeres.

Entre sus propuestas, la 
candidata a la presidencia 
propuso la creación de una 
ley llamada El agresor sale 
de casa, que tiene como ob-
jetivo proteger a las vícti-
mas sobre sus patrimonios, 
que muchas veces abando-
nan por miedo a sus agreso-
res. La idea es que sean los 
agresores quienes se salgan 
del domicilio y las mujeres 
no tengan necesidad de bus-
car refugios.

Abogará por 
campesinos

Durante el Encuentro con 
productores agropecuarios en 

el municipio de Tekax, la can-
didata presidencial, también 
en compañía de Huacho Díaz 
Mena y de Manuel Vallejos, 
candidato a la presidencia 
municipal, prometió mandar 
cartas a la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) para re-
ducir las tarifas de consumo 
a productores, y a la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) 
para promover la concesión 
de pozos destinados a la agri-
cultura y a la ganadería.

“Que haya justicia para 
los campesinos, ya que ha 
habido mucho abandono de 
sus autoridades locales, el 
presidente nunca se olvidó 
de nosotros, pero hay cosas 
que tenemos que resolver”, 
destacó Vallejos.

Sheinbaum empezó su 
discurso haciendo énfasis 
en el trabajo en conjunto 
con los gobiernos estatales y 
municipales: “Para el campo, 
la forma de dar los apoyos 
se va a mantener como Sem-
brando vida y Producción 
para el bienestar”.

Uno de los temas ur-
gentes que los productores 
exigieron fue el apoyo a los 
caminos sacacosechas y la 
baja en las tarifas de luz y el 
agua para sus cultivos.

La candidata prometió 
redactar una carta al direc-
tor de la CFE y de la Cona-
gua para que se legalice su 
uso y se ajusten los precios 
a los productores, ya que 
uno de los objetivos en su 
gobierno será la comerciali-
zación justa.

“Va a haber apoyo a los 
caminos sacacosechas, su 
recuperación es fundamen-
tal para la comercialización. 
Se darán apoyos a pescado-
res y agricultores. Vamos a 
generar un proyecto en con-
junto para la adquisición de 
paneles fotovoltáicos, con la 
intención de bajar la tarifa 
de luz para que se consuma 
menos electricidad en el 
bombeo de pozos agrícolas 
y ganaderos”, comentó. 

“También se trabajará en 
la creación de acuerdos di-
rectos entre el comercializa-
dor y el productor agrícola 
para que este obtenga más 
ganancia”, añadió. 

Potencia agroalimen-
taria del sureste

Durante su intervención, 
Huacho Díaz Mena se com-
prometió a trabajar en hacer 
de Yucatán la potencia agro-
alimentaria del sureste.

Señaló que es urgente 
rescatar al campo yucateco 
y que “coman primero los 
que nos dan de comer, que 
son los productores”.

Luego de escuchar a los 
representantes de los secto-
res productivos del estado, 
el candidato a la guberna-
tura aseguró que trabajará 
en conjunto con Sheinbaum 
Pardo para que lleguen 
apoyos para citricultores, 
apicultores, ganaderos, hor-
ticultores, pescadores y mu-
jeres campesinas.

Reforma que reconozca a indígenas como 
sujetos de derecho, propone Sheinbaum
Los pueblos originarios deben ser consultados antes de realizar obras como granjas, 

anunció la candidata presidencial // Apoyo a artesanas, ejidatarias y agricultores

ASTRID SÁNCHEZ
RODRIGO MEDINA
TICUL, IZAMAL Y TEKAX

▲ Sheinbaum participó en el Encuentro con Mujeres Rurales realizado en el municipio de Ticul, 
desde donde anunció un programa especial de vivienda. Foto Facebook Claudia Sheibaum

ABANDERADA DE SIGAMOS HACIENDO HISTORIA VISITÓ IZAMAL, TICUL Y TEKAX
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Si el ministro en retiro, Ar-
turo Zalvídar, cuenta con 
pruebas de presuntas irre-
gularidades, “que presente 
lo que quiera presentar, 
pero deje de estar chi-
llando”, señaló este miérco-
les la candidata presiden-
cial de la coalición Fuerza 

y Corazón por México (PAN, 
PRI y PRD), Xóchitl Gál-
vez, quien expresó “todo su 
respaldo” para la ministra 
presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Norma Piña.

Además, se pronunció a 
favor de iniciar un juicio po-
lítico en contra del goberna-
dor con licencia de Morelos, 
Cuauhtémoc Blanco, actual 
candidato a una diputación 
federal por la vía plurino-
minal, pero aclaró que es un 
proceso que no está solici-
tando ella, sino son legisla-
dores morelenses los que han 
declarado en ese sentido.

El martes, el ministro en 
retiro, Arturo Zaldívar, anun-
ció que presentará junto con 
Morena una serie de denun-
cias y la demanda de inicio 
de juicio político contra la 
ministra Norma Piña, ya que 
sostuvo que “ha incurrido en 
responsabilidades que pudie-
ran dar lugar a delitos electo-
rales, administrativas y polí-
ticos”. También, acusó que la 
ministra ha tenido reuniones 
con dirigentes de los partidos 
de oposición.

En breves declaraciones 
a su llegada a un mitin en 
Yecapixtla, Morelos, Gálvez 
defendió a la presidenta de la 
Corte, y ofreció “todo mi res-
paldo a la ministra Norma 
Piña, ella está dando la pelea 
para combatir la corrupción”.

Mientras que, en en-
trevista al concluir el acto, 
afirmó no tener conoci-
miento de las reuniones que 
habrían tenido los líderes 
de los partidos que la im-
pulsan con la ministra Piña. 
“La verdad no tengo ningún 
conocimiento, yo en lo per-
sonal no me he reunido con 

la ministra presidenta, todo 
mi respaldo para ella”.

En tanto, cuestionada 
sobre las declaraciones de 
Zaldívar, quien, entre otras 
probables irregularidades 
de la presidente de la Corte, 
la señaló por favorecer la 
candidatura de la candidata 
de la oposición con su ac-
tuar y sus votaciones en el 
máximo tribunal del país, 
Gálvez, respondió: “Digo, 
por dios, la ministra no está 
en campaña política, la mi-
nistra recibió una queja”.

“Mi respaldo a la minis-
tra, no hay un tema político; 
yo ando en campaña, ella 
está en lo suyo. Yo no la he 
visitado, no la he visto y si 
Zaldívar tiene pruebas que 
presente lo que quiera pre-
sentar, pero dejé de estar chi-
llando, porque es un hombre 
majadero, prepotente, que 
me ha agredido una y otra 
vez, y yo no he ido de chi-
llona como él”, agregó.

A la vez, la abanderada 
de la oposición consideró que 
“seguramente ahora que lle-
gue” Lucy Meza, candidata de 

la coalición opositora a la gu-
bernatura de Morelos, “va a 
encontrar todas las corrupte-
las de Cuauhtémoc (Blanco); 
juicio político y a la cárcel”

-¿Y sí tiene fuero?- se le 
preguntó.

“No, se quita el fuero, 
según Morena ya quitó el 
fuero”, respondió.

Gálvez encabezó este 
mediodía un mitin en un 
espacio acondicionado para 
acampar, en el que se dispu-
sieron poco menos de 500 
sillas. En su mensaje, indicó 
que Cuauhtémoc Blanco 
“ya se fue, él pensó que era 
muy fácil, como jugaba fut-
bol, pensaba que era meter 
goles, pero aquí a los de-
lincuentes no les metió un 
solo gol, a los delincuentes 
les perdonó todos los goles”.

También, se le preguntó 
en entrevista si la delin-
cuencia está poniendo can-
didatos en esta entidad. “No 
sé si está poniendo candida-
tos, pero nos está quitando 
candidatos, eso sí. Han ma-
tado a dos candidatos de no-
sotros y eso es inaceptable”.

Por ser prófugo de la justicia, 
la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) 
anuló la candidatura del ex 
gobernador de Tamaulipas, 
Francisco García Cabeza de 
Vaca, postulado por el PAN 
a una diputación federal.

Morena impugnó esta 
candidatura, tras el aval del 
Instituto Nacional Electoral, 
a partir de tres argumentos: 
el ex mandatario tiene do-
ble nacionalidad; no cumple 
con la residencia efectiva 
necesaria en el país (seis 
meses antes de la elección), 
y es prófugo de la justicia.

El expediente tocó a la ma-
gistrada Janine Otálora, quien 
previo a su exposición hizo 
pública su inconformidad 
porque dos de sus proyectos 
(el de García Cabeza de Vaca 
y otro relativo al también pa-
nista Ricardo Anaya, de quien 
finalmente sí se confirmó su 
candidatura) hayan sido “fil-
trados” a dos medios de comu-
nicación, lo cual –dijo- destató 
una presión política.

El primero en tomar la 
palabra fue el magistrado 
Reyes Rodríguez Mondra-
gón quien alegó que “no hay 
orden de aprehensión vi-
gente” en contra de García 
Cabeza de Vaca y, por tanto, 
en su consideración, no 
tiene suspendidos sus dere-
chos político electorales.

“En el nuevo sistema 
de justicia penal, sí debe 
mediar una declaratoria 
judicial (relativo a que es 
prófugo de la justicia)”.

Añadió que “legalmente 
la persona está en liber-
tad, entonces ¿cómo puede 
considerarse a una persona 
prófuga de la justicia?, pa-
rece que no se puede”.

La magistrada respondió 
que al día de hoy se actualizan 
dos causales, relacionado con 
igual número de expedientes 
penales: en 2021 se ordenó 
orden de aprehensión por 
delitos de delincuencia orga-
nizada como operaciones con 
recursos de procedencia ilícita.

TEPJF anula 
candidatura de 
Francisco García 
Cabeza de Vaca

FABIOLA MARTÍNEZ

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Que Zaldívar presente pruebas 
y no esté “chillando”: Gálvez
NÉSTOR JIMÉNEZ

ENVIADO

YECAPIXTLA

▲ Xóchitl Gálvez resaltó su “respaldo a la ministra, no hay un tema político; yo ando en campaña, ella está en lo suyo. 
Yo no la he visitado, no la he visto y si Zaldívar tiene pruebas que presente lo que quiera presentar”. Foto @XochitlGalvez



Los candidatos a la alcaldía 
de Mérida y a la gubernatura 
de Yucatán, Cecilia Patrón y 
Renán Barrera, presentaron 
el Plan de Acciones en Mo-
vilidad e Infraestructura Vial 
más grande de la historia de 
la capital, que realizarán de 
manera conjunta ante los re-
tos que enfrenta la ciudad. 

“Mérida está creciendo 
bien y la gente se siente or-
gullosa de vivirla, incluyendo 
a quienes vienen de fuera y 
han decidido hacerla su ho-
gar. Por eso presentamos este 
plan, ante la necesidad de 
brindar una mejor movilidad 
y mejores calles para todos”, 
destacó Cecilia Patrón. 

Cecilia Patrón agregó 
que parte fundamental 
como autoridad munici-
pal es la intervención de 
vialidades de forma estra-
tégica y coordinada con el 
gobierno del estado y re-
saltó que los compromisos 
de la Agenda 2030, en su 
momento firmados por el 
actual gobernador Mauri-
cio Vila y Renán Barrera, 
sentaron las bases para los 
proyectos hoy planteados. 

Por su parte, Renán Ba-
rrera explicó que la movi-
lidad de Mérida comenzó a 
ser un tema complejo hace 
14 años, en una ciudad con 
más de 480 años de haberse 
fundado, en la que se daba 
atención a las vialidades 
pero que ahora requiere la 
revisión de la movilidad de 
manera integral.

“Hoy tendremos un plan 
conjunto Ceci y un servidor 
como gobernador, porque hay 
tres temas fundamentales 
para Mérida que correspon-
den al estado pero que nece-
sitamos coordinarnos con el 
municipio para poder avan-
zar, la seguridad, el transporte 
público y la vialidad”, externó. 

El Plan de Acciones en Mo-
vilidad e Infraestructura Vial, 
contemplado en la Agenda 
Mérida 2050, consiste en la 
intervención e inversión en 
infraestructura de movilidad 
y hacer una reingeniería vial 
en ciertas zonas de la ciudad. 

Incluye la modernización 
de paraderos más cómodos 
y funcionales con internet, 
intervención y creación 
de más ciclovías y poten-
ciar el programa “En Bici”, 
de igual forma se invertirá 
en la construcción de aceras 
adecuadas e inclusivas que 

permitan una mayor conec-
tividad, principalmente en 
las laterales del anillo pe-
riférico, así  como puentes 
peatonales en puntos estra-
tégicos para garantizar una 
movilidad segura. 

En materia de transporte 

público, además de consolidar 
sistemas modernos y amiga-
bles con el medio ambiente 
como Ie-Tram y Va y Ven, se 
implementará el transporte 
escolar para evitar congestio-
namiento en zonas escolares 
y retomar el proyecto del ani-

llo vial metropolitano en eta-
pas y por partes.

En el día 18 de campaña, la 
candidata a la alcaldía de Mé-
rida en el fraccionamiento San 
Nicolás de Sur para terminar 
con una reunión con vecinos 
del fraccionamiento del Sur.

La diputada Adriana Ortiz 
Lanz, el legislador Ramón San-
tini Cobos, y la líder agrícola 
de la Confederación Nacional 
Campesina (CNC), Mariela 
Conic Cu, han renunciado al 
Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI) como resultado 
de las supuestas imposiciones 
del presidente nacional del 
partido, Alejandro Moreno 
Cárdenas, para poner candi-
daturas y plurinominales a 
sus cercanos aún cuando hay 
personas que han trabajado 

más. Esto ha generado encono 
en los priistas que mantienen 
un cargo en la administración 
pública gracias al partido.

Las renuncias al PRI no 
sólo fueron durante el paso 
de Santini Cobos como diri-
gente estatal del partido en 
Campeche, ahora con Ariana 
Rejón Lara, es el mismo caso, 
pero empeora porque nue-
vamente el tricolor se va a 
tercera fuerza política en el 
Poder Legislativo, y si Movi-
miento Ciudadano lo solicita, 
volverían a reestructurarse 
las posiciones en la Junta de 
Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado. 

Al grupo parlamentario se 
le han ido también la diputada 
Diana Campos, los diputados 
Noel Juárez y Rigoberto Fi-
gueroa, quedando solamente 
tres diputados priistas, Laura 
Baqueiro, y dos legisladores 
suplentes más que no han sido 
llamados a tomar protesta 
luego del inicio de las campa-
ñas de la candidata a senadora 
Karla Toledo Zamora, y del 
candidato a la presidencia mu-
nicipal de Campeche, Ricardo 
Medina Farfán.

La noche del martes, tam-
bién renunció Mariela Conic, 
ex dirigente de la CNC, quien 
asistió al Comité Directivo 

Estatal (CDE) del PRI, llevó su 
escrito, y de manera discreta 
se retiró del partido sin dar 
más explicaciones. Entre las 
tres figuras que renunciaron, 
hay al menos 30 años de ex-
periencia política, partidista, 
y de operatividad en cues-
tiones electorales, pues han 
sido de los pilares del partido 
en estos tiempos.

En los argumentos de Or-
tiz Lanz, resalta que hubo una 
lista filtrada de posiciones 
plurinomales que aparente-
mente no le gustó a la legisla-
dora, y fue la razón para que 
renunciara a la institución 
que le dio la oportunidad de 

ser rectora de la Universidad 
Autónoma de Campeche 
(UACAM), diputada federal, y 
recientemente diputada local.

De Santini Cobos, en una 
carta pública, se lee que Ale-
jandro Moreno Cárdenas en 
calidad de presidente nacional 
del PRI, le prometió al dipu-
tado local y ex dirigente esta-
tal del partido, una posición 
plurinominal, por lo que en su 
molestia escribió que esperó al 
término de la fecha acordada 
para escribir su mensaje, pues 
incluso de esa negociación es-
taba como testigo Pablo An-
gulo Briceño, diputado fede-
ral, y cercano a Alito Moreno.

En menos de una semana, el PRI perdió 
a dos legisladores y una líder agrícola
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En conjunto, Cecilia Patrón y Renán Barrera presentan plan
para mejorar la movilidad e infraestructura vial en Mérida

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El Plan de Acciones en Movilidad e Infraestructura Vial, contemplado en la Agenda 
Mérida 2050, consiste en la intervención e inversión en infraestructura de movilidad y hacer 
una reingeniería vial en ciertas zonas de la ciudad. Foto comunicación Cecilia Patrón
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El candidato a presidente 
municipal de Tulum, Diego 
Castañón Trejo, visitó, en 
su segundo día de campaña, 
a las familias de la colonia 
Tumben Kah, donde plan-
teó un esquema de vínculo 

directo y cercano a los ciu-
dadanos de favorecerle el 
voto el próximo 2 de junio.

Acompañado de un nu-
trido grupo de militantes de 
Morena, Verde Ecologista 
y el Partido del Trabajo, al 
candidato de la coalición 
Sigamos Haciendo Histo-
ria le abrieron las puertas 
de los hogares, donde fue 

recibido cálidamente, con 
muestras claras de respaldo 
para arrasar en las urnas.

La ola guinda coreaba 
“Diego, presidente”, marcando 
el apoyo total de los vecinos 
de la citada colonia, a quienes 
prometió más trabajo de te-
rritorio y menos de escritorio.

“¡En Tulum viene lo mejor!”, 
expuso el abanderado, presen-

tando propuestas de campaña 
que pondrá en marcha para 
este municipio turístico mun-
dialmente reconocido.

Previamente, sostuvo una 
reunión con los ingenieros y 
arquitectos de Tulum, tras lo 
cual resaltó la importancia de 
escuchar a todos los sectores 
de la población para así cono-
cer sus necesidades.

La candidata a la presiden-
cia municipal de Solidaridad 
por la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia, Estefanía 
Mercado, realizó su primera 
caminata de campaña en las 
colonias Pescadores y Villas 
del Sol, donde tocó puertas 
para saludar a los vecinos.

“Vamos a poner en 
marcha las Brigadas de la 

Transformación para recu-
perar cada colonia abando-
nada por los que hoy están 
en el gobierno chueco, pero 
antes vamos a organizar los 
Diálogos por la Transfor-
mación de Solidaridad, que 
fortalecerán todas y cada 
una de nuestras propues-
tas”, dijo Estefanía Mercado.

Estos Diálogos por la 
Transformación de Solida-
ridad, dijo, se fortalecerán 
con este tipo de reuniones 
vecinales, escuchando a 

cada ciudadano, a cada fa-
milia, “porque este será el 
gobierno del pueblo”.

La candidata de Morena 
aseguró que el proyecto de 
construcción del segundo 
piso de la 4T en Solidari-
dad, está enfocado no sólo a 
recuperar el gobierno mu-
nicipal, sino al aprovecha-
miento de la gran oportu-
nidad de tener, por primera 
vez en la historia local, un 
gobierno federal, estatal 
y municipal en el mismo 

equipo, lo que redundará 
en mayores recursos para 
obras y programas sociales.

Estefanía Mercado su-
brayó que, junto con la pri-
mera mujer presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, 
Solidaridad hará historia y 
reiteró que su proyecto de 
gobierno está encaminado 
a cerrar las brechas de des-
igualdad, embellecer el mu-
nicipio, garantizar la paz y 
desarrollar la vocación turís-
tica de Solidaridad.

Una mejor seguridad para ha-
bitantes y empresarios y el re-
impulso eficiente del turismo 
para un crecimiento de resul-
tados que generen derrama 
económica para los sectores y 
sea palanca de desarrollo com-
prometió María Fernanda 
Alvear, candidata de la coa-
lición Fuerza y Corazón por 
Quintana Roo a la presidencia 
municipal de Puerto Morelos, 
durante la Mesa de Diálogo 
con empresarios locales. 

En el día tres de campaña, 
ante 56 mujeres y hombres 
dueños de empresas de gas-
tronomía, comercio, hotele-
ría y desarrollo inmobiliario 
convocados por Empresa-
rios Quintana Roo, que pre-
side Sergio León, la candi-
data de la alianza PRI-PAN a 
la presidencia municipal de 
Puerto Morelos subrayó que 
hoy, de 31 mil 500 portomo-
relenses, 44.67 por ciento se 
siente inseguro.

Detalló que se instru-
mentará el plan de seguri-
dad coordinado con los ciu-
dadanos y empresarios, el 
cual iniciará desde el primer 
día de su administración 
para crecer en tres veces 
el número de patrullas, ya 
que hoy sólo se tienen siete 
vehículos patrullando la ca-
becera municipal y las tres 
delegaciones: Leona Vicario, 
Central Vallarta y Delirios. 
Subrayó que también se ha-
bilitarán 21 casetas de vigi-
lancia policíaca y se tendrá la 
Policía Turística con elemen-
tos capacitados. “Los mismos 
policías la piden porque no 
tener capacitación se refleja 
en su trabajo”, aseguró.

Los empresarios Miguel 
Angel Lemus, de la Asocia-
ción Mexicana de Profesio-
nales Inmobiliarios (AMPI) 
y Lenin Amaro, del Consejo 
Coordinador Empresarial 
(CCE), coincidieron con la 
candidata en el Plan Inte-
gral de Turismo para que la 
participación en las ferias 
de promoción al exterior 
tengan resultados compro-
bables y no se conviertan 
en paseos de funcionarios.

Ofrece Fernanda 
Alvear una mayor 
seguridad para 
portomorelenses

DE LA REDACCIÓN

PUERTO MORELOS

Más territorio, menos escritorio, 
la propuesta de Diego Castañón

Anuncia Estefanía Mercado diálogos para transformar

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

DE LA REDACCIÓN

TULUM

▲ En su segundo día de campaña, el candidato a alcalde de Tulum visitó a las familias de la colonia Tumben Kah y se reunió con 
ingenieros y arquitectos, a quienes presentó sus compromisos de favorecerle el voto el 2 de junio. Foto Prensa Diego Castañón
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Carmen tiene un potencial portuario, 
dijo Gamboa en inauguración de foro

Carmen cuenta con un am-
plio potencial portuario por 
su ubicación geográfica que 
la convierten en el Puerto 
más cercano a los principa-
les campos petroleros del 
país, afirmó Fernando Gam-
boa Rosas, secretario de De-
sarrollo Económico del Es-
tado, al inaugurar el Primer 
Foro Industrial Portuario 
2024 en la isla.

Este evento, en el que 
participan más de 81 empre-
sas y se contempla la asis-
tencia de más de cuatro mil 
personas, se desarrolla en 
el Centro de Convenciones 
Carmen XXI, del 17 al 19 de 
abril con una sala de exhibi-
ción de 54 stands.

Deuda

En representación de la go-
bernadora del Estado, Layda 
Elena Sansores San Román, 

Gamboa Rosas sostuvo que 
derivado de su aportación 
de hidrocarburos al país, se 
mantiene una deuda con 
Carmen, su crecimiento y 
su desarrollo.

Expuso que se complem-
plan acciones, para mejorar 
la infraestructura portuaria 
de Isla de Carmen, con las 
cuales, permitirá el acceso 
de embarcaciones de mayor 
calado, lo que será de gran 
beneficio para el desarrollo 

y la generación de empleos 
en la Isla.

Networking

Daniel Lopez, coordinador 
general del evento, señaló 

que esta es una gran opor-
tunidad para los empresarios 
y las compañías de Carmen, 
para establecer vínculos y lle-
var a cabo networking, que 
detone la actividad industrial 
y portuaria en Carmen.

“Este es el primero de 
muchos eventos que se rea-
lizarán para destacar la vo-
cación portuaria de Carmen 
y para ser promotores del 
desarrollo de este municipio 
y de la entidad”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 Se contemplan acciones para mejorar la infraestructura, lo cual permitirá el acceso de embarcaciones
de mayor calado, que sería de beneficio para la generación de empleos en la localidad. Foto Gabriel Graniel

El secretario de Desarrollo Económico destacó el aporte en hidrocarburos de la isla

Cornelius se fortalece 
en la adversidad y ha 
iniciado rubro naviero

En medio de los efectos eco-
nómicos negativos por la 
pandemia de Covid-19 y las 
afectaciones derivado del 
impago de Petróleos Mexi-
canos (Pemex), la empresa 
Cornelius ha sabido aprove-
char las adversidades para 
convertirlas en oportunida-
des de crecimiento, transi-
tando de las labores de cons-
trucción y mantenimiento, 
a los servicios navieros en la 
Isla del Carmen.

Con ocho años de funda-
ción, esta compañía local ha 
tenido que competir con los 
“grandes tiburones” de la in-

dustria petrolera, para man-
tenerse en el rubro y propi-
ciar su avance y desarrollo.

La empresa nace en me-
dio de la adversidad, ya que 
al ser fundada en 2015, a 
los pocos años se enfrentó 
a los efectos negativos que  
generó la pandemia.

La gerente comercial de 
la empresa Cornelius, Suemy 
González, sostuvo que las 
adversidades las han sabido 
enfrentar con destreza, sa-
cando provecho de ello.

La compañía, inició como 
prestadores de servicios y 
suministros para la indus-
tria petrolera, sin embargo, 
con esfuerzo y capacidad, 
lograron transitar al rubro 
naviero.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Salud Campeche llama a tomar 
precaución por aumento de calor

Las altas temperaturas regis-
tradas en ultimas fechas en 
Campeche generaron que 
la Secretaría de Salud del 
estado advierta a los campe-
chanos sobre la necesidad 
de tomar precauciones, la 
principal en el llamado es 
mantenerse hidratados y 
no exponerse al sol durante 
tiempos prolongados entre 
las 10 y las 15 horas. Lo ante-
rior lo dio a conocer la titu-
lar de la dependencia, Josefa 
Castillo Avendaño.

Fue señalado que, en la 
entidad, durante la tempo-
rada en curso, la dependen-
cia tiene registro de más de 
6 mil casos de enfermeda-

des estomacales. También 
fue indicado que ya hay 
reportes de golpes de calor 
entre los campechanos.

Por lo anterior la funcio-
naria, señaló lo siguiente: 
“Hay que tomar las medidas 
universales de prevención, 
hidratarse y no exponerse 
por tiempos prolongados 
en los horarios más inten-
sos de los rayos solares, cu-
brirse si trabajan o andan 
caminando bajo el sol”.

En otro tema, Josefa 
Castillo también pidió a los 
campechanos tomar me-
didas de prevención en el 
consumo de alimentos y 
bebidas en el hogar y la vía 
pública, señaló que de pre-
ferencia que estas acciones 
sean en espacios sanos. Lo 
anterior lo recordó al seña-

lar que, en esta temporada 
de calor por lo seco de las 
calles, es más probable que 
haya circulación de polvo 
en la ciudad.

Debe recordarse que la 
entidad ya tiene reportes 
de diversos padecimientos 
referidos en Enfermedades 

Infecciosas y Parasitarias 

del Aparato Digestivo hasta 

la semana epidemiológica 12 

del 2024, emitido por la Se-
cretaría de Salud Federal 
en su Boletín Epidemioló-
gico Nacional.

Los casos registrados van 
desde enfermedades infec-
ciosas intestinales, otras 
infecciones intestinales, 
Intoxicación alimentaria 
bacteriana, así como Infec-
ciones intestinales por otros 
organismos, entre otras.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“Este es el primero 

de muchos eventos 

que se realizarán 

para destacar la 

vocación de Carmen 

y ser promotores del 

desarrollo”
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Artesana de Carrillo Puerto representa 
a México en certamen iberoamericano

La maestra artesana Ro-
salinda Cauich Ramírez, 
originaria de Kopchén, en 
Felipe Carrillo Puerto, re-
presentará a México en la 
primera edición del Premio 
Iberoamericano de Artesa-
nías, que tiene como obje-
tivo destacar la importan-
cia de los grandes maestros 
y maestras artesanas de 
Iberoamérica, tanto en su 
labor artística como en su 
trayectoria y en la transmi-
sión de sus conocimientos 
en sus comunidades.

El Fondo Nacional para el 
Fomento de las Artesanías 
(Fonart), como parte de la Se-
cretaría General Iberoame-
ricana (Segib), emitió la con-
vocatoria respectiva como 
parte de la promoción de las 
iberartesanías. En una pri-
mera etapa el Fonart recibió 
96 postulaciones, y una de 
las maestras seleccionadas 
en la rama de la cestería 
es Rosalinda Cauich, quien 
desde muy joven se sintió 
atraída por las tradiciones 
y técnicas artesanales de su 

comunidad, especialmente 
por la cestería. Ella trabaja 
principalmente con bejuco.

La gobernadora Mara 
Lezama felicitó a Rosalinda 
Cauich, quien confirma una 
vez más que las manos má-
gicas de mujeres y hombres 
dedicadas a la labor artesa-
nal elaboran productos de 
alto valor artístico que el 
mundo merece conocer.

A lo largo de los años 
Rosalinda Cauich se ha de-
dicado a perfeccionar sus 
técnicas y experimentado 
con nuevos enfoques creati-
vos. Su pasión por preservar 
y promover el patrimonio 
cultural de su pueblo la ha 
llevado a convertirse en 
una figura destacada en el 
ámbito de las artesanías en 
Quintana Roo y más allá.

Ha sido reconocida por 
su habilidad y dedicación a 
las artesanías de fibras ve-
getales. Su trabajo ha sido 
elogiado por su calidad ar-
tística, su innovación y su 
compromiso con las tradi-
ciones culturales de su co-
munidad.

Además de su habili-
dad artística, Rosalinda 
Cauich ha demostrado un 

compromiso firme con la 
preservación y difusión 
de las tradiciones cultu-
rales de su comunidad. A 
través de su trabajo ha 
ayudado a revitalizar el 
interés en las artesanías 
tradicionales entre las ge-
neraciones más jóvenes y 
ha promovido el recono-
cimiento del valor cultu-
ral y económico de estas 
prácticas ancestrales.

“Este orgullo quintana-
rroense continúa inspi-
rando a otros artesanos y 
artistas a seguir sus pasos, 
demostrando que las arte-
sanías tradicionales no solo 
son una forma de expresión 
artística, sino también una 
fuente de orgullo cultural y 
un medio de sustento para 
muchas comunidades en 
México y en toda la región 
iberoamericana”, destacó el 
gobierno del estado en un 
comunicado.

Los resultados de la se-
gunda ronda del Premio 
Iberoamericano de Artesa-
nías con los resultados de-
finitivos se dará a conocer 
el 12 de junio de 2024 en la 
página web y redes sociales 
de Iberartesanías.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

 La primera edición del Premio Iberoamericano de Artesanías busca destacar la importancia
de los grandes maestros y maestras de la región, tanto en su labor artística como en su trayecto-
ria y en la transmisión de sus conocimientos en sus comunidades. Foto gobierno de Q. Roo

Rosalinda Cauich trabaja con bejuco y es una de las seleccionadas en la rama de cestería

Rinden homenaje a María Luisa Loría, mujer que dio 
de comer a los trabajadores que edificaron Cancún

En presencia de algunas de 
las hijas, familiares y amigos 
de María Luisa Loría Cano, 
la primera cocinera de Can-
cún, se rindió un homenaje 
póstumo a esa importante 
pionera y fundadora de este 
destino turístico, quien dio 
de comer a los trabajado-
res que edificaron la ciudad. 
Ella falleció en noviembre 
del año pasado.

Tomasita Loría Canché, 
una de las hijas de la home-
najeada, leyó la semblanza 

de su madre, quien nació 
en Valladolid, Yucatán, y 
se casó con Damián Can-
ché Pool, para formar una 
familia que en la actualidad 
suma en total ocho hijos, 22 
nietos, 28 bisnietos y tres 
tataranietos.

Luego de trabajar por 
muchos años en las cosechas 
de chicle en Yucatán, ambos 
fueron invitados a finales de 
1960 por el ingeniero Daniel 
Ortiz para venir a trabajar 
y abrir brechas en lo que 
serían en los primeros tra-
bajos de Cancún, por lo que 
la función de María Luisa 
Loría fue darle de comer a 

obreros, ingenieros y maes-
tros, además de que fungió 
como enfermera.

Por su talento y sazón 
de la comida yucateca, fue 
invitada a Nueva York para 
dar a conocer la gastrono-
mía local en el restaurante 
Rosa Mexicano, entre otros 
logros que tuvo en vida, 
como la obtención de la Me-
dalla al Mérito Ciudadano 
en Benito Juárez en 2021.

Como parte del evento, 
Radio Cultural Ayunta-
miento (RCA) instaló una 
exposición audiovisual con 
la última entrevista a la pri-
mer cocinera de Cancún en 

el aniversario de Cancún en 
2023, en el programa Cuén-
tanos tu historia, mientras 
que el Instituto de la Cul-
tura y las Artes deleitó a los 
asistentes con presentacio-
nes de artistas locales que 
interpretaron éxitos de salsa 
y música disco. 

La actividad formó 
parte de la agenda del 54 
aniversario de la funda-
ción de Cancún. En este 
marco, el ayuntamiento 
de Benito Juárez realizó 
un bazar denominado Mu-
jeres cancunenses y una 
brigada de servicios gra-
tuitos para las féminas y 

el público en general en el 
parque El Crucero.

El Instituto Municipal de 
la Mujer (IMM) dio a cono-
cer que la jornada también 
se desarrolló como recono-
cimiento a las mujeres del 
municipio, por lo que par-
ticiparon 15 emprendedo-
ras locales que ofertaron 
diferentes artículos como 
bisutería, antojitos, postres, 
entre otros, además de que 
se acercaron servicios médi-
cos por parte del DIF Benito 
Juárez, tales como pruebas 
de VIH, orientación dental, 
optometrista y valoraciones 
generales a los asistentes.

DE LA REDACCIÓN
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Emitirá federación nuevo decreto para 
Zona Libre de Chetumal y sur de Q. Roo

Para concretar la emisión 
del decreto de Zona Libre 
de Chetumal, la gober-
nadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, se 
reunió con el presidente de 
la república, Andrés Ma-
nuel López Obrador, para 
actualizar y ampliar la zona 
franca del sur del estado, 
para detonar la economía 
en el sur sureste mediante 
los estímulos fiscales atrac-
tivos, ampliación de la zona 
objeto del decreto y exten-
sión de vigencia. 

También estuvieron 
presentes la secretaria de 
Economía, Raquel Buen-
rostro; el titular del SAT, 
Antonio Martínez; Pablo 
De Botton Falcón, subse-
cretario de Egresos de la 
Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público; la conse-
jera jurídica del Ejecutivo 
federal, María Estela Ríos 
González, y personal de la 
Secretaría de Hacienda.

La Zona Libre de Che-
tumal establecerá los re-

quisitos para que empresas 
de la región puedan gozar 
de distintos beneficios de 
carácter fiscal en operacio-
nes de comercio exterior, de 
modo que la población en 
general y visitantes puedan 
aprovechar los beneficios 
de esta zona, detonando la 
economía y hacer de la ca-

pital el polo económico del 
sur de Quintana Roo.

Este decreto permitirá 
potenciar la economía de 
Chetumal y del sur del es-
tado, con el tianguis del 
bienestar Yum Kaax, que 
va a ser de importaciones, 
los parques industriales, 
atracción de nuevas inver-

siones, todo con el objetivo 
de devolverle el brillo a la 
capital de la entidad.

En esta reunión también 
participaron, por el gobierno 
de Quintana Roo, Carlos Fe-
lipe Fuentes del Río, titular 
de la Consejería Jurídica; 
Alberto Alonso Ovando, ti-
tular de la Agencia de Pro-

yectos Estratégicos, y Ari 
Adler, titular del Instituto 
para el Desarrollo y Finan-
ciamiento del estado.

En anteriores ocasiones, 
la gobernadora de Quin-
tana Roo y la titular de 
Economía trabajaron tanto 
en la Ciudad de México 
como en Cancún.

DE LA REDACCIÓN
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 Este decreto permitirá potenciar la economía de Chetumal y del sur del estado, con el tianguis del bienestar Yum Kaax, que
va a ser de importaciones, los parques industriales y también la atracción de nuevas inversiones. Foto gobierno de Quintana Roo

Medida busca detonar la economía del sureste mediante estímulos fiscales atractivos

Autoridades invitan a la 
ciudadanía de Solidaridad 
a atender su salud mental

La Secretaría de Salud y el 
Sistema DIF Solidaridad in-
formaron que brindan aten-
ción sicológica a los ciuda-
danos que así lo requieran, 
pues al priorizar la salud 
mental se promueve un 
ambiente más saludable y 
armonioso; ello no sólo im-
pacta en el individuo, sino 
también a su entorno social.

La Secretaría de Salud 
Municipal destacó que este 
servicio va enfocado a la 
prevención y tratamiento 

de algunos trastornos en la 
conducta, por ello brinda 
atención tanto en sus cinco 
Centros de Atención Pri-
maria así como en el Cen-
tro de Atención Primaria 
en Salud Mental ubicado 
en la avenida 10 entre Pin-
tores y Agustín Melgar, de 
la colonia Nicte Há.

El horario de atención 
es de lunes a viernes en 
siquiatría de 8 a 12 horas 
y en terapia de lenguaje y 
sicología de 8 a 15 horas.

En caso de potenciales 
suicidas, se brinda aten-
ción telefónica emergente 
en el número 984 803 3325.

DE LA REDACCIÓN 
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Abierto, segundo periodo de inscripciones 
para el prescolar, primaria y secundaria

La Secretaría de Educación 
de Quintana Roo (SEQ) 
anunció que se abrió un se-
gundo periodo de inscrip-
ciones de nuevo ingreso 
para prescolar, primaria y 
secundaria, así como cam-
bios de escuela/turno para 
el ciclo escolar 2024-2025, 
mismo que será desde el 15 
de abril hasta el 15 de mayo.

Es importante resaltar 
que los estudiantes que 
avanzarán al siguiente 
grado en la misma escuela 
para el próximo ciclo esco-
lar 2024-2025 no necesitan 

realizar una inscripción de 
nuevo ingreso en línea, ya 
que automáticamente tie-
nen un espacio garantizado 
en la misma institución.

Los padres, madres o 
tutores deberán acceder 
al sistema Padres en Línea 
a través del enlace https://
padresenlinea.seq.gob.mx 
para obtener información 
detallada sobre el proceso 
de inscripción en una es-
cuela pública.

Es crucial recordar que 
el proceso de inscripción 
es personal, gratuito y se 
realiza en línea. Se reco-
mienda no compartir in-
formación personal del es-
tudiante con desconocidos 

para realizar el trámite. 
Asimismo, es fundamen-
tal conservar el usuario y 
contraseña, ya que serán 
necesarios para futuros 
procesos educativos.

Para aquellos que están 
inscribiendo a su hijo o 
hija por primera vez a tra-
vés de Padres en línea, de-
berán registrarse como tu-
tor. Si ya han participado 
en un proceso anterior, 
deberán utilizar el usuario 
y contraseña previamente 
establecidos. El proceso 
consta de cuatro pasos: 
Registrar Tutor, Agregar 
Hijo(a), Seleccionar o Cam-
biar Escuela, y Descargar 
Formato e Imprimir.

DE LA REDACCIÓN
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Cinco unidades más del le-Tram llegan 
a Yucatán para favorecer la movilidad

Otras 5 nuevas unidades que 

se emplearán para arrancar 

este mes la operación de la 

tercera ruta del le-Tram La 

Plancha-Facultad de Inge-

niería llegaron a Yucatán 

para seguir avanzando en la 

transformación de la movi-

lidad en la entidad que im-

pulsa el gobernador Mauri-

cio Vila Dosal con un medio 

de transporte 100 por ciento 

eléctrico y único en su tipo 

en Latinoamérica.

Provenientes de España, 

las unidades fueron trasla-

dadas vía barco hasta lle-

gar a territorio mexicano y 

arribaron por tierra a Yuca-

tán. Con ellas, ya se cuenta 

con las 10 que se requieren 

para el funcionamiento de 

dicho trayecto, no obstante, 

ya suman 21 autobuses en 

total de ese tipo. 

Cabe destacar que el 

Ie-Tram es el primer trans-

porte público 100 por ciento 

eléctrico en el Sureste y 

único en Latinoamérica que 

impulsa el Gobierno de Yu-

catán, con lo que el futuro de 

la movilidad ya está en el es-

tado, ofreciendo un servicio 

de primera y de calidad a la 

altura de lo que las familias 

yucatecas merecen, sin dar 

un paso atrás.

Los autobuses tienen un 

diseño accesible a través de 

cuatro puertas deslizantes, 

entrada baja para perso-

nas adultas mayores y con 

discapacidad, señalización 

de lugares reservados para 

ellas, disposición de asientos 

y distribución interior, pasi-

llos adaptables, información 

sonora y, en el tema tecno-

lógico, recaudo electrónico, 

entre otras amenidades.

Como parte de sus ca-

racterísticas, cuentan con 

puertos USB con carga rá-

pida para celular, WiFi, 

geolocalizador en tiempo 

real para poder ver su ruta 

desde la app Va y Ven, 11 

cámaras que permiten una 

mejor conducción e identifi-

car ciclistas y peatones para 

evitar accidentes.

Estos modernos vehícu-

los brindan todas las bonda-

des de un tranvía, pero con 

la flexibilidad de un auto-

bús; puede llevar hasta 105 

pasajeros y genera 0 emi-

siones de carbono. Tiene 12 

metros de largo; sistema de 

baterías modular, diseñado 

para adecuarse a muchas 

necesidades; aire acondicio-

nado específico para vehí-

culos eléctricos, y lo último 

en tecnología y seguridad. 

Los vehículos que se 

utilizan tienen una auto-

nomía de 350 kilómetros, 

ya con los pantógrafos que 

estarán instalados, por lo 

que sacar un autobús anti-

guo y meter uno eléctrico 

como éste, es equivalente 

a tener 170 mil árboles por 

los próximos 10 años.

Las cinco rutas que con-

forman el Ie-tram son: Pa-

seo 60-La Plancha-Teya y 

Mejorada-La Plancha-Kana-

sín, que ya funcionan; La 

Plancha-Facultad de Inge-

niería y La Plancha-Umán 

y La Plancha-Poxilá, que en-

trarán en funcionamiento 

próximamente.

DE LA REDACCIÓN
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 Provenientes de España, las unidades fueron trasladadas vía barco hasta llegar a territorio mexicano y arribaron por tierra a la entidad. Foto gobierno de Yucatán

Serán empleadas en la operación de la tercera ruta, La Plancha-Facultad de Ingeniería
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Ayuntamiento de Mérida impulsa la 
educación profesional de los jóvenes

Con el propósito de impul-
sar la educación y el desa-
rrollo profesional de las y 
los jóvenes de Mérida, así 
como apoyar a los padres de 
familia en la economía fa-
miliar, el alcalde Alejandro 
Ruz Castro constató los be-
neficios que la Beca de Ex-
celencia Universitaria trae 
a las familias que la reciben.

En visita a la familia Cob 
Chalé, de la comisaría de 
Xcunyá, el presidente muni-
cipal felicitó a la estudiante 
de sexto semestre de conta-
bilidad, Elvia Pamela, quien, 
con un promedio de 96, 
forma parte del programa 
Excelencia Universitaria.

Mencionó que este apoyo, 
puesto en marcha en sep-
tiembre de 2023, tiene como 
objetivo proporcionar una 
oportunidad de continuar 
sus estudios a los estudiantes 
de nivel superior con prome-
dio de 90, que sean alumnos 
regulares en universidades 
públicas y privadas.

“Me da mucho gusto ver 
que esta beca realmente está 

ayudando a Pamela y a su fa-
milia a salir adelante, porque 
este es el objetivo: brindar a 
las y los jóvenes que deseen 
superarse académicamente la 
oportunidad de convertirse 
en profesionistas”, expresó.

Asimismo, destacó que 
esta beca también da tran-
quilidad a los padres, pues 
representa un apoyo para 
todo el semestre.

Al respecto, recordó que 
el ayuntamiento también 
cuenta con diversas acciones 
que impulsan la educación de 
los estudiantes del Municipio, 
como es el caso de los cur-
sos propedéuticos gratuitos 
EXANI I y EXANI II, para el 
examen de admisión a nivel 
medio superior y superior.

“Estos apoyos son sólo 
una semillita para que los jó-

venes realicen sus estudios, 
ya que el mayor trabajo para 
salir adelante en la vida es 
de los padres y de los mis-
mos estudiantes”, indicó.

En ese sentido, Elvia Pa-
mela Cob Chalé agradeció al 
alcalde por el apoyo, ya que 
muchas veces se da prio-
ridad a los estudiantes de 
escuelas públicas, cuando 
los alumnos de colegios pri-

vados también requieren 
de esa beca. En Xcunyá, en 
total tres estudiantes resul-
taron becados.

“Es triste ver que se ol-
vidan de nosotros, porque 
piensan que por ir a una 
universidad privada es 
porque tienes más recur-
sos, cuando en realidad a 
veces se tiene que recurrir 
a estas escuelas porque son 
las que nos quedan más ac-
cesibles para ir en trans-
porte público”, señaló.

Por su parte, Reina Am-
parito Chalé Mena, madre 
de la beneficiaria, agrade-
ció al alcalde por su apoyo 
porque este permite a las 
estudiantes que no cuen-
tan con los medios econó-
micos alcanzar sus metas.

“Muchas veces los jóve-
nes que provienen de fa-
milias de escasos recursos 
tienen muchas ganas de 
salir adelante, pero se ven 
forzados a renunciar a sus 
sueños por falta de dinero, 
por eso le agradecemos que 
nos hayan apoyado con 
esta beca que le permitirá 
a mi hija ser dentro de muy 
poco una profesionista ti-
tulada”, comentó.

DE LA REDACCIÓN 
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 El alcalde Alejandro Ruz Castro puntualizó que “estos apoyos son sólo una semillita para
que los jóvenes realicen sus estudios, ya que el mayor trabajo para salir adelante en la vida
es de los padres y de los mismos estudiantes”. Foto ayuntamiento de Mérida

El apoyo se otorga universitarios cuyo promedio es superior a los 90 puntos

La polítologa Denise Dresser participa en las Jornadas 
Universitarias de la Marista con presentación de libro

Como parte de las Jorna-
das Universitarias organi-
zadas por la Universidad 
Marista, la politóloga De-
nise Dresser presentó su 
libro ¿Qué sigue? Veinte 

lecciones para ser ciuda-

dano ante un país en riesgo.
La docente del ITAM 

destacó su labor como ac-
tivista y su profesión do-
cente, que viene desarro-
llando a lo largo de 30 años.

“Para quienes tenemos 
memoria o edad, recorda-

mos que cuando vivíamos 
en el país de un solo partido 
y de una sola opción polí-
tica, salimos a dar la batalla 
en los noventas para que 
hubiera una credencial de 
elector, para que hubiera 
tinte indeleble, para que 
hubiera boletas numera-
das, no había un padrón 
confiable ni funcionarios 
de casilla. Esas posibilida-
des trajeron la alternancia”, 
comentó la autora.

Sobre el contenido de 
su libro, Dresser recalcó la 
defensa de las instituciones 
como parte fundamental 
de la democracia. También 

criticó la proliferación del 
ejército en las calles.

“En el libro presento el 
índice nacional de lo mili-
tarizado hecho por el CIDE 
(Centro de Investigación 
y Docencia Económicas), 
cientos de actividades an-
tes en manos de civiles, 
hoy en manos de militares”, 
declaró la comunicadora.

El conjunto de los temas 
del libro pretende una revi-
sión de las políticas del go-
bierno actual y convoca a la 
ciudadanía a ser vigilantes 
con los dirigentes del poder.

“La democracia es como 
el agua de la llave, piensas 

que siempre va a estar ahí 
hasta que no te das cuenta 
que alguien empieza a ce-
rrar la llave. No nos damos 
cuenta cuando un presi-
dente es un político muy 
hábil que logra crear un 
lazo emocional con quie-
nes lo apoyan y ese vín-
culo no es completamente 
racional o legal en térmi-
nos de legitimidad”.

También explica en el 
libro cómo los gobiernos 
no propician la competen-
cia empresarial, que per-
mite mantener las bajas 
tarifas de los servicios de 
consumo.

“La regulación es parte 
de un gobierno de izquierda 
y sirve para contener la vo-
racidad de los oligarcas, para 
nivelar el terreno de juego 
en nombre de los consumi-
dores y los ciudadanos”.

La visita de Dresser a 
Mérida forma parte de una 
serie de conferencias ma-
gistrales organizadas por la 
Universidad Marista en las 
que también están convoca-
dos el comunicador Chumel 
Torres, la periodista Pamela 
Cerdeira y algunos perso-
najes de la política yucateca 
como Patricio Patrón La-
viada y Dulce María Sauri.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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L
A POLÍTICA EXTERIOR de 
México la determina el Pre-
sidente de la República con 
base en la Constitución del 

país y en apego a las leyes interna-
cionales, por lo que las opiniones 
contrarias de políticos opositores 
sólo evidencian su falta de naciona-
lismo y su falta de respeto a la tra-
dición histórica de asilo mexicano, 
reconocida internacionalmente.

EN LA GUERRA civil española fue-
ron miles los republicanos que hu-
yeron de la dictadura del general 
Francisco Franco y en México obtu-
vieron protección y la esperanza de 
construir una nueva vida. Incluso 
el presidente español republicano 
Manuel Azaña recibió protección de 
la embajada mexicana en Francia, y 
cuando falleció fue envuelto con la 
bandera mexicana. Los cientos de ni-
ños españoles que recibió y protegió 
personalmente el presidente mexi-
cana Lázaro Cárdenas del Río en 

una casa familiar de Michoacán son 
muestra fehaciente del profundo 
humanismo de esa política de asilo.

NO HAN IMPORTADO filiaciones 
políticas en esa tradición de asilo 
que ha beneficiado a personajes 
como el Sha de Irán, la activista 
maya guatemalteca Rigoberta 
Menchú, y el disidente de la re-
volución Bolchevique enemigo de 
José Stalin, León Trotski asilado 
en México junto con su esposa en 
1936. México también dio asilo al 
depuesto presidente de Bolivia Evo 
Morales en 2019, y más reciente-
mente acogió a la familia del ex 
presidente de Perú, Pedro Castillo, 
quien fue derrocado y hecho preso.

EN LA MUY larga lista de asilados 
por México también está el ex pre-
sidente argentino Héctor Cámpora, 
perseguido por los autores del golpe 
de Estado de 1976. La extraordina-
ria fotógrafa italiana Tina Modotti 
perseguida en su país en los años 
treinta, Hortensia Bussi la esposa 
del asesinado presidente chileno 

Salvador Allende y una gran can-
tidad de sus connacionales que hu-
yeron de la dictadura de Augusto 
Pinochet. La genial pintora surrea-
lista española Remedios Varo se 
asiló en 1941. También cientos de 
argentinos, paraguayos, uruguayos 
que huyeron de dictaduras milita-
res, igual que los miles de guatemal-
tecos desplazados por la violencia y 
fueron asilados por el gobierno de 
México. La gravedad del asalto a la 
embajada mexicana en Ecuador el 
5 de abril, ordenada directamente 
por el presidente Daniel Noboa no 
deja lugar a la disculpa, viola leyes 
internacionales fundamentales y 
pisotea la historia. La acción de la 
senadora del PAN Lilly Téllez de 
justificar el acto de barbarie de No-
boa, muestra sus limitaciones y el 
nivel antinacionalista de la derecha 
conservadora mexicana.

LAS CAMPAÑAS POLÍTICAS en 
Quintana Roo se han sobrecalen-
tado. La causa está en la falta de 
méritos de sus candidatos en ge-
neral y a malos desempeños en 

los casos de las alcaldías. Todos 
y todas repiten palabras de An-
drés Manuel López Obrador que 
suenan huecas en sus bocas. No 
tienen el respaldo de acciones, 
hechos y comportamiento. Euge-
nio Segura, candidato al senado, 
no convence, y su compañera de 
fórmula Anahí González es repu-
diada. Las alcaldesas de Cozumel, 
Juanita Alonso, Felipe Carrillo 
Puerto, Maricarmen Hernández, 
y Othón P. Blanco, Yensunni Mar-
tínez están acorraladas por ellas 
mismas y pagan sus desatinos. Ca-
recen de discursos coherentes. El 
mirrey de mirreyes Roberto Pala-
zuelos, candidato de MC al senado, 
proyecta más sencillez y empatía 
que Gino Segura. Yensunni pro-
mete que continuará la transfor-
mación, y la pregunta inmediata 
es, ¿cuál?. En fin, son cosas que 
pasan en nuestro país y en nues-
tro caribeño Estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA! 

profenor1960@hotmail.com

Asilo mexicano en época electoral
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “La gravedad del asalto a la embajada mexicana en Ecuador el 5 de abril, ordenada directamente por el presidente Daniel Noboa no deja lugar a la disculpa, viola leyes interna-
cionales fundamentales y pisotea la historia (...) justificar el acto de barbarie de Noboa, muestra sus limitaciones y el nivel antinacionalista de la derecha conservadora”. Foto Efe
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C
ON CELERIDAD INUSI-
TADA, filtraciones y un 
contexto electoral de 
desesperación opositora, 

la ministra Norma Piña abrió 
fuego a partir de una denuncia 
anónima. Disparó judicialmente 
contra el ministro ahora en retiro, 
Arturo Zaldívar, y el equipo que lo 
acompañó, y contra procesos re-
solutivos referentes a temas muy 
sensibles para la llamada Cuarta 
Transformación (4T).

LA RESPUESTA NO tardó: ayer 
mismo, acompañado por el presi-
dente de Morena, Mario Delgado, 
el ex presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación soltó 
una batería de acusaciones contra 
su sucesora, para quien demandó 
se inicie un juicio político y se le 
procese incluso por la presunta 
comisión de delitos que podrían 
implicar cárcel.

EL INSÓLITO CRUCE de acusacio-
nes entre ocupantes, pasado y pre-
sente, del máximo sitial del apa-
rato judicial federal, da testimonio 
del grave estado de salud pública 
por el que atraviesa tal institución. 
Norma Piña dando entrada a una 
serie de señalamientos que, de ser 
ciertos, mostrarían una notable 
parte de la descomposición de 
ese poder, y Arturo Zaldívar acu-
sando a Piña de maniobras electo-
rales, retorcimiento del derecho y 
comisión de actos delictivos.

LA RESPUESTA DE Zaldívar tuvo 
inmediatos efectos políticos y 
partidistas, aunque en términos 
jurídicos sea necesario esperar a 
que la indagación en su contra sea 
radicada y avance en el proceso 
legal correspondiente, pues hasta 
ahora solamente se le ha dado 
entrada. Además de lo estricta-

mente procesal en el ámbito de 
tribunales, llama la atención la 
imputación a Piña de conductas 
facciosas para favorecimientos 
electorales, lo cual llevará a Mo-
rena a promover un juicio político 
en el Congreso contra la titular de 
uno de los tres poderes, además 
de denunciar tal conducta ante el 
Instituto Nacional Electoral.

POR LO PRONTO, además de las 
“precisiones” hechas por la minis-
tra Lenia Batres, uno de los in-
tegrantes de su ponencia, Netzaí 
Sandoval, posteó en X una serie de 
detallados desmentidos a las acu-
saciones en contra de él y su ges-
tión al frente del Instituto Federal 
de la Defensoría Pública (https://
goo.su/qynu6G4).

EN OTRO TEMA: se están multi-
plicando los secuestros “preven-
tivos”; es decir, aquellos que no 
buscan retribución económica ni 
terminan en muerte pero cons-
tituyen, luego de las correspon-

dientes liberaciones, una adver-
tencia restrictiva por parte de 
poderes oscuros: sucedió recien-
temente con el conocido perio-
dista de Jalisco Jaime Barrera; 
luego, en Culiacán, con más de 
60 personas, entre ellas menores 
de edad, y ha continuado en la 
misma capital de Sinaloa con dos 
militantes del Partido Sinaloense, 
Luis García Corrales (secretario 
estatal de organización y candi-
dato a regidor en Culiacán) y Juan 
Francisco Cerón Beltrán, desapa-
recidos desde el sábado reciente 
(luego de ser detenido por una pa-
trulla policiaca el vehículo en que 
viajaban) y encontrados “sanos y 
salvos” este martes.

RECUÉRDESE QUE EL 6 de junio 
de 2021, cuando se eligió gober-
nador de Sinaloa, grupos armados 
realizaron secuestros “preventi-
vos” de jefes electorales operati-
vos del PRI, que fueron liberados 
luego de que cerraron las mesas 
receptoras de votos; Morena ganó, 

con Rubén Rocha Moya, y el PRI 
perdió, con Mario Zamora.

POR CIERTO, ROCHA Moya 
aportó otra declaración cuando 
menos imprudente, cuando men-
cionó, como “hipótesis”, que la 
desaparición de los dos militantes 
podría ser “autosecuestro”, en el 
contexto de la ruda confrontación 
del mandatario con el mencionado 
partido regional, cuyo dirigente, 
Héctor Melesio Cuén, había se-
ñalado la posibilidad de que las 
desapariciones fueran obra de los 
“malosos”, lo que argumentó así: 
“cuando hablo de los malosos, ha-
blo de esa delincuencia organizada 
que es el gobierno del estado. Aquí 
cambiaron los papeles en Sinaloa”.

Y, MIENTRAS HOY se votan las 
iniciativas de reformas relaciona-
das con el sistema de pensiones y 
con facultades presidenciales de 
amnistía, ¡hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

Piña: acusación bumerán. Zaldívar le revira

JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “Llama la atención la imputación a Piña de conductas facciosas para favorecimientos electorales, lo 
cual llevará a Morena a promover un juicio político en el Congreso contra la titular de uno de los tres po-
deres, además de denunciar tal conducta ante el Instituto Nacional Electoral”. Foto Roberto García

Una serie de 

señalamientos que, de 

ser ciertos, mostrarían 

una notable parte de 

la descomposición de 

ese poder
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▲ Las venas de las hojas en forma de red, típicas de las plantas con flores actuales, 
se desarrollaron antes de lo que se pensaba, pero volvieron a desaparecer varias 
veces. Utilizando nuevos métodos, un equipo de investigación dirigido por paleon-

tólogos de la Universidad de Viena identificó la planta fosilizada Furcula granulifer 
como una de sus primeras precursoras. Las hojas de esta especie ya tenían vetas en 
forma de red a finales del Triásico (hace 201 millones de años). Foto Dolev Fabrika
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Científicos han secuenciado 
el genoma de referencia de 
mayor calidad hasta ahora 
de la variedad de café más 
popular, el arábica, reve-
lando secretos de su linaje, 
que abarca milenios y con-
tinentes.

Sus hallazgos, publicados 
en Nature Genetics, sugie-
ren que Coffea arabica se 
desarrolló hace más de 600 
mil años en los bosques de 
Etiopía mediante el cruce 
natural entre otras dos es-
pecies de café. El estudio 
encontró que la población 
de arábica aumentó y dismi-
nuyó durante los periodos 
de calentamiento y enfria-
miento de la Tierra durante 
miles de años, antes de ser 
cultivado en Etiopía y Ye-
men, y luego extendido por 
todo el mundo.

Hemos utilizado infor-
mación genómica de plantas 
vivas hoy día para retroce-
der en el tiempo y pintar la 
imagen más precisa posible 
de la larga historia del ará-
bica, así como para deter-
minar cómo se relacionan 
entre sí las variedades culti-
vadas modernas, dice en un 
comunicado el coautor del 
estudio, Victor Albert, pro-
fesor en el Departamento 
de Ciencias Biológicas de la 
Universidad de Búfalo.

Los gigantes del café 
como Starbucks y Tim 
Hortons utilizan exclusiva-
mente granos de plantas de 
arábica para preparar los 
millones de tazas de café 
que sirven todos los días; sin 
embargo, en parte debido a 
una baja diversidad gené-
tica derivada de una historia 
de endogamia y un tamaño 
de población pequeño, el 
arábica es susceptible a mu-
chas plagas y enfermeda-
des y sólo puede cultivarse 
en unos pocos lugares del 
mundo donde las amenazas 
de patógenos son menores 
y las condiciones climáticas 
son más favorables.

Una comprensión deta-
llada de los orígenes y la 
historia del mejoramiento 
de las variedades contem-
poráneas es crucial para de-
sarrollar nuevos cultivares 
de arábica mejor adaptados 
al cambio climático, explicó 
Albert.

A partir de su nuevo 
genoma de referencia, que 
se logró con tecnología de 
secuenciación de ADN de 
vanguardia y ciencia de 
datos avanzada, el equipo 
secuenció 39 variedades de 
arábica e incluso un espéci-
men del siglo XVIII utilizado 
por el naturalista sueco Carl 
Linnaeus para nombrar la 
especie.

El genoma de referencia 
ahora se encuentra en una 
base de datos digital dispo-
nible públicamente.

Aunque existen otras re-
ferencias públicas sobre el 
café arábica, la calidad del 
trabajo de nuestro equipo 
es extremadamente alta, 
afirma uno de los codirec-
tores del estudio, Patrick 
Descombes, experto sénior 
en genómica de Nestlé Re-
search. Utilizamos enfoques 

genómicos de última gene-
ración, incluida la secuen-
ciación de ADN de alto ren-
dimiento de lectura larga y 
corta, para crear el genoma 
de referencia de arábica más 
avanzado, completo y conti-
nuo hasta la fecha.

El arábica es la fuente de 
aproximadamente 60 por 
ciento de los productos de 
café del mundo y sus semillas 
ayudan a millones de perso-
nas a comenzar el día o a que-
darse despiertos hasta tarde. 
Sin embargo, el cruce inicial 
que lo creó se realizó sin nin-
guna intervención humana.

Arábica se formó como 
una hibridación natural en-

tre Coffea canephora y Co-

ffea eugenioides, en la que 
recibió dos juegos de cro-
mosomas de cada padre. 
Los científicos han tenido 
dificultades para determi-
nar exactamente cuándo 
y dónde tuvo lugar este 
evento de alopoliploidiza-
ción, con estimaciones que 
van desde hace 10 mil hasta 
un millón de años.

Para encontrar evidencia 
del evento original, los inves-
tigadores de la Universidad 
de Búfalo y sus socios ejecu-
taron sus diversos genomas 
de arábica a través de un pro-
grama de modelado compu-
tacional en busca de firmas 
de la base de la especie.

Los modelos muestran tres 
cuellos de botella demográfi-
cos durante la historia del ará-
bica; el más antiguo ocurrió 
hace unas 29 mil generaciones 
(o 610 mil años). Esto sugiere 
que el arábica se formó en 
algún momento antes, hace 
entre 610 mil y un millón de 
años, dicen los investigadores.

En otras palabras, el 
cruce que creó el arábica 
no fue algo que hicieron los 
humanos, estableció Albert. 

Está bastante claro que este 
evento de poliploidía es an-
terior a los humanos moder-
nos y al cultivo del café.

Durante mucho tiempo 
se pensó que las plantas de 
café se desarrollaron en Etio-
pía, pero las variedades que 
el equipo recolectó alrededor 
del Gran Valle del Rift, que se 
extiende desde el sudeste de 
África hasta Asia, mostraban 
una clara división geográfica. 
Todas las variedades silves-
tres estudiadas se originaron 
en el lado occidental, mien-
tras todas las variedades cul-
tivadas se originaron en el 
lado oriental, más cercano al 
estrecho de Bab al-Mandab, 
que separa África y Yemen.

Esto coincidiría con la evi-
dencia de que el cultivo de 
café pudo haber comenzado 
principalmente en Yemen, 
alrededor del siglo XV. Se 
cree que el monje indio Baba 
Budan sacó de contrabando 
las legendarias siete semillas 
de Yemen alrededor de 1600, 
estableciendo cultivos de ará-
bica indio y preparando el es-
cenario para el alcance global 
del café en la actualidad.

Parece que la diversidad 
del café yemení puede ser la 
fundadora de todas las prin-
cipales variedades actuales, 
estimó Descombes. El café 
no es un cultivo que haya 
sido fuertemente cruzado, 
como el maíz o el trigo, para 
crear nuevas variedades. La 
gente principalmente elegía 
una variedad que le gustaba 
y luego la cultivaba. Así que 
las variedades que tenemos 
hoy probablemente existen 
desde hace mucho tiempo.

Trazan el origen del café arábica en los 
bosques de Etiopía hace 600 mil años
Un estudio revela que se originó mediante el cruce natural entre otras dos especies

EUROPA PRESS

MADRID

▲ El arábica es la fuente de casi 60% de los productos de café del mundo. Foto jusaeri

En otras 

palabras, el 

cruce que creó 

el arábica no fue 

algo que hicieron 

los humanos
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comenzado 

en Yemen, 

principalmente 

cerca del siglo XV
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Un nuevo censo de más de 4 
mil objetos cósmicos en un 
radio de 65 años luz desde 
el Sol revela que hay cuatro 
veces más estrellas que ena-
nas marrones en esta zona.

Sin embargo, los obje-
tos de baja masa son más 
comunes que los de gran 
masa. La media en esta 

zona es 40 por ciento de 
la del Sol.

El estudio, publicado en 
The Astrophysical Journal 

Supplement Series, es resul-
tado del proyecto de cien-
cia ciudadana Backyard 
Worlds: Planet 9.

Hay algo sobre el pro-
ceso de formación de estre-
llas enterrado en esos datos, 
señaló J. Davy Kirkpatrick, 
autor principal del trabajo 
e investigador en el Centro 

de Análisis y Procesamiento 
de Infrarrojos de Caltech 
en California. Tenemos otra 
pista de cómo funciona.

Las enanas marrones no 
son del todo estrellas ni pla-
netas, sino algo intermedio. 
Generalmente son más ma-
sivas que Júpiter, pero no fu-
sionan hidrógeno en sus nú-
cleos como lo hacen incluso 
los astros de menor masa.

El estudio apoya la idea 
de que el proceso de forma-

ción de enanas marrones es 
de alguna manera diferente 
del proceso de las estrellas de 
mayor masa. Se cree que am-
bos tipos de objetos se forman 
cuando colapsa una nube de 
gas y polvo, pero podría ha-
ber diferentes semillas que 
determinan si se forma un 
tipo de objeto u otro.

Los expertos aceleraron 
el proceso de identificación 
de objetos en este censo en-
tre 10 y 15 años, en com-

paración con si los inves-
tigadores hubieran hecho 
el trabajo sin ellos, sostuvo 
Kirkpatrick.

A través de Backyard 
Worlds, los científicos ciu-
dadanos indican si los obje-
tos en conjuntos de imáge-
nes podrían estar cerca, es 
decir, dentro del vecindario 
general de nuestro Sol en 
la galaxia, buscando el mo-
vimiento de los objetos en 
relación con el fondo.

En el vecindario del Sol existen cuatro veces más 
estrellas que enanas marrones, revela un estudio

EUROPA PRESS

MADRID

Un equipo internacional de 
investigadores produjo, alma-
cenó y recuperó información 
cuántica por primera vez, un 
paso crucial en la creación de 
redes en esa área de la física.

La capacidad de compartir 
información cuántica es cru-
cial con el fin de desarrollar 
redes de este tipo para com-
putación distribuida y comu-
nicación segura. La computa-
ción cuántica será útil para 
resolver algunos problemas 
importantes, como optimizar 
el riesgo financiero, descifrar 
datos, diseñar moléculas y es-
tudiar las propiedades de los 
materiales.

Sin embargo, este desarro-
llo se ha retrasado porque la 
información cuántica puede 
perderse cuando se transmite 
a largas distancias. Una forma 
de superar esta barrera es 
dividir la red en segmentos 
más pequeños y vincularlos a 
todos con un estado cuántico 
compartido.

Con el fin de hacer lo an-
terior, se requiere un medio 
para almacenar la informa-
ción cuántica y recuperarla 
nuevamente: es decir, un dis-
positivo de memoria cuántica. 
En primer lugar, éste debe ha-

blar con otro aparato que per-
mita la creación de esos datos.

Por primera vez, los inves-
tigadores crearon un sistema 
que interconecta estos dos 
componentes claves y utiliza 
fibras ópticas regulares para 
transmitir los datos cuánticos.

La hazaña fue lograda por 
investigadores del Colegio 
Imperial de Londres, las uni-

versidades de Southampton, 
Stuttgart y Wurzburg en Ale-
mania, y los resultados se pu-
blicaron en Science Advances.

La autora principal, Sarah 
Thomas, del Departamento 
de Física del Colegio Imperial 
de Londres, señaló en un co-
municado: “la interconexión 
de dos dispositivos claves es 
un paso crucial hacia adelante 

para permitir la creación de 
redes cuánticas, y estamos 
muy entusiasmados de ser el 
primer equipo que haya po-
dido demostrarlo”.

Tarea crítica

Lukas Wagner, de la Univer-
sidad de Stuttgart y uno de los 
coautores del estudio, añadió: 

permitir que se conecten ubi-
caciones de larga distancia, e 
incluso computadoras cuán-
ticas, es una tarea crítica para 
las futuras redes de ese tipo.

En las telecomunicaciones 
usuales, como Internet o las 
líneas telefónicas, la informa-
ción se puede perder a gran-
des distancias. Para combatir 
esto, estos sistemas utilizan 
repetidores en puntos regula-
res, que leen y reamplifican la 
señal, asegurando que llegue 
intacta a su destino.

Los repetidores clásicos, sin 
embargo, no se pueden utili-
zar con información cuántica, 
ya que cualquier intento de 
leer y copiarla la destruiría. 
Esto es una ventaja en un 
sentido, ya que las conexiones 
cuánticas no se pueden explo-
tar sin destruir la información 
y alertar a los usuarios. Pero es 
un desafío que hay que abor-
dar para las redes cuánticas de 
larga distancia.

Una forma de superar este 
problema es compartir infor-
mación cuántica en forma de 
partículas de luz entrelazadas 
o fotones. Éstos comparten 
propiedades de tal manera 
que no se puede entender 
uno sin el otro. Con el fin de 
compartir el entrelazamiento 
a largas distancias a través de 
una red cuántica se necesitan 
dos dispositivos.

Desarrollan sistema que interconecta 
componentes claves para red cuántica
En telecomunicación usual, la información se puede perder a grandes distancias

EUROPA PRESS

MADRID

▲ Los repetidores clásicos no se pueden utilizar con información cuántica, ya que cualquier 
intento de leer y copiarla la destruiría. Foto Thomas Angus / Imperial College London
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Un desfile extraño de per-
sonajes masculinos habita, 
o irrumpe, en los cuadros de 
la pintora Rocío Caballero 
(Ciudad de México, 1964). La 
mayoría lleva sobrepuesta 
una máscara de cerdo. Tam-
bién puede ser de elefante, 
conejo, pato, oso o mapache, 
como se aprecia en la téc-
nica mixta Ojos que no ven… 
(2023). En ese cuadro todos 
se tapan los ojos mientras 
el disfrazado de cerdo ha-
bla por celular. Casi todos 
sus personajes se visten de 
traje, incluso de etiqueta.

Bajo el título de La alquimia 
del poder, Caballero exhibe 
30 cuadros producidos entre 
2022 y 2023 en la galería Al-
dama Fine Art. En general, 
son técnicas mixtas, aunque 
hay cinco grabados realizados 
al aguafuerte y aguatinta con 
dos placas de color.

De las máscaras de 
cerdo, Caballero dice a La 
Jornada: “Desde siempre 
he tenido un gusto especial 
por estos seres. En mi in-
fancia conviví con algunos, 
mi madre los criaba para los 
eventos importantes de la 
familia. Cuando Arturo Ri-
vera me invitó a una expo-
sición colectiva en el Museo 
de la Máscara (2011) incor-
poré por primera vez este 
elemento a mis personajes”.

“En ese momento descu-
brí la verdadera esencia de 
los habitantes del reino de 
Yuppieland. Entonces releí 
la Rebelión de la granja y 
todo me hizo sentido. A lo 
largo de 13 años, el cerdo 
tomó todo el protagonismo 
en mi obra por ese perso-
naje de George Orwell. En 
este mundo distópico que 
he creado las enseñanzas 
deben ser un tanto como 
fábulas, y claro, las ense-
ñanzas infantiles siempre 
las dan los animales, así 
que en este reino las ense-
ñanzas son distópicas”.

En cuanto al reino de 
Yuppieland, expresa que 
“después de 20 años de ha-
blar en imágenes de la mas-
culinidad, entendí que había 
construido un gran reino en 
el que ellos habitan. Es como 
un mundo alterno a éste, 
un lugar atemporal. Y las 
colonias que lo integran son 
las distintas series que he 
desarrollado para contar su 
historia. Sí, me asumo como 
una narradora visual.

“Están, por ejemplo, las 
series El código gris, De cri-
men y sin castigo, Yuppitos 
desde chiquitos, Los especula-
dores y, la más reciente, Las 
parábolas del señor Cabeza. 
En todas ellas se cuenta la 
historia de mi reino”.

En su texto El libro mudo 
de Rocío Caballero, escrito a 
propósito de la muestra, el 
crítico de arte Erik Castillo 

señala que en el discurso de 
la artista “las figuras mas-
culinas son seres que meta-
forizan –de modo ambiguo 
y en clave circular– nuestra 
necesidad de equilibrio per-
sonal y de plenitud social 
frente al colapso existencial 
y ante el advenimiento de 
la catástrofe política”.

Asimismo, “los prodi-
giosos aristócratas (un tér-
mino creado por los sim-
bolistas decadentes de la 
Belle Époque) que habitan 
las invenciones jeroglíficas 
de Caballero operan en es-
feras fantásticas que fun-
den el paisaje exterior, el 
interior arquitectónico y 
los espacios iconográficos 
citados de otras obras de 
arte en un foro mental que 
recuerda el laboratorio de 
los alquimistas que aparece 
en las viñetas arcanas”.

Durante su carrera, 
Caballero ha sostenido la 
apuesta por “un modelo fi-
gurativo de representación 
visual que siempre luce 
ante la mirada pública a la 
manera de una figuración 
vintage. Es decir, la totalidad 
de su pintura nunca ha per-
dido su aspecto fundamen-
tal: parece producida en el 
esplendor visionario de otra 
época cultural anterior a la 
suya, o sea, en un pasado 
estético imaginativo donde 
confluye, no obstante, un 
sofisticado juego de retros-
pecciones y referencias, 
formas y ambientes nostál-
gicos que proponen relatos 
simbólicos acerca del pre-
sente”, escribe Castillo.

El crítico determina dis-
tintos tipos de narrativas 
cifradas en el interior del 
discurso figurativo de la 

artista. La principal tiene 
la estructura de las alego-
rías herméticas, antiguas y 
modernas que transmiten 
reflexiones místicas o in-
terpretaciones filosóficas 
de la realidad. La irrupción 
de la propuesta artística 
de Caballero coincidió con 
la visibilidad, en la escena 
del arte en México, de las 
ideas del fenómeno cul-
tural conocido como pos-
modernismo, movimiento 
filosófico, cultural y artís-
tico que surgió a finales del 
siglo XX como reacción a 
las ideas intelectuales y fi-
losóficas de la modernidad.

La exposición La alqui-
mia del poder, de Roció Ca-
ballero, se inauguró ayer 
en la galería Aldama Fine 
Art (Palacio de Versalles 
100 LB, colonia Lomas de 
Chapultepec).

Con exhibixión, Rocío Caballero invita a 
recorrer el distópico reino de Yuppieland
“Después de 20 años de hablar en imágenes de la masculinidad, entendí que había 

construido un mundo alterno a este”, explica respecto a su propuesta artística

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Descubrí la verdadera esencia de los habitantes del reino de Yuppieland. Entonces releí la Rebelión de la granja y todo me hizo sentido. A lo 
largo de 13 años, el cerdo tomó todo el protagonismo en mi obra por ese personaje de George Orwell”, puntualizó. Foto cortesía Aldama Fine Art
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La mexicana Betsabeé Ro-
mero (1963) expone The 

Endless Spiral (La espiral sin 
fin), presentada por el Mu-
seo di Arte Latino Ameri-
cano (Molaa) de Long Beach, 
como parte del Evento Co-
lateral de la 60 Exposición 
Internacional de Arte de la 
Bienal di Venezia, del 20 de 
abril al 1º de septiembre, en 
la Fundación Bevilacqua la 
Masa en la plaza San Mar-
cos, con entrada gratuita. 
La muestra está curada por 
la argentina Gaby Urtiaga 
y será expuesta en el mu-
seo californiano posterior-
mente en otro periodo.

Es una muestra de fuerte 
impacto visual que expone 
seis instalaciones de sitio 
específico, realizadas por la 
artista este año, en torno a 
la migración y a las fronte-
ras, temáticas que Romero 
ha explorado desde Ayate 

Car (1997), en la famosa 
muestra Insite97 en Tijuana.

En entrevista para La 

Jornada, Romero explica 
que la muestra en Venecia 
surgió a raíz de una conver-
sación entre sus coleccionis-
tas y la directora del Molaa, 
museo que colecciona su 
obra. “Les importaba que yo 
fuera parte de la selección 
oficial de la Bienal, teniendo 
que competir entre mil pro-
yectos de todo el mundo, y 
sólo 30 fueron elegidos, in-
cluyendo el nuestro”.

“Considero que la migra-
ción es el fenómeno más im-

portante de nuestro tiempo, 
aunque la política intente 
minimizarlo y demonizar a 
los migrantes”.

En las salas corre una 
línea que fractura todo el 
espacio. La primera instala-
ción es Señales que nos guían 

hacia el exilio, que forma 
un rombo del que recortó 
las siluetas de una familia 
de migrantes, inspirándose 
en el teatro de sombras de 
Oriente, liberándolos ideal-
mente, ya que los anuncios 
en las carreteras de Cali-
fornia advierten al conduc-
tor que evite atropellarlos, 
como si fueran animales que 
podrían saltarles repentina-
mente y dañar sus coches.

En Muros punzocortan-

tes, Romero representa una 
cicatriz roja, compuesta por 
hormas de zapato y led, que 
semejan las púas de nuestra 
frontera norte, una de las 
más letales del mundo. “Su 
contorno se reconoce incluso 
con los ojos cerrados, aunque 
el fenómeno sea mundial”.

Una de las salas más en-
volventes es Identidad, una 
instalación en un espacio 
rojo lleno de espejos cónca-
vos redondos, marcados cada 
uno por una línea fronte-
riza que la artista concibe 
como una ruptura social que 
afecta a las familias y la iden-
tidad misma de las personas.

La obra Plumas de un 

amanecer en espiral, que ti-
tula la muestra, es un canto 
visual de esperanza, for-
mado por medios círculos de 
plumas de color. Junto con 
la instalación Tótems ro-
dantes de caucho con deco-
raciones en oro de motivos 
del arte antiguo americano, 
representan el triunfo de la 
cultura indígena sobre si-
glos de sumisión y violencia.

La artista pretende visi-
bilizar la migración con una 
trayectoria nacional e inter-
nacional. Espera que su obra 
conduzca a una reflexión 
más lenta y profunda sobre 
la marca que nos dejan las 
fronteras, cuestionándonos 
hasta dónde estamos heridos 
por las separaciones.

Betsabeé Romero presenta La espiral 
sin fin, reflexión sobre la migración
La artista espera que su obra lleve a meditar sobre la marca que nos dejan las fronteras

ALEJANDRA ORTIZ

VENECIA

▲ Es una muestra de fuerte impacto visual que expone seis instalaciones de sitio específico, 
realizadas por la artista este año. Foto Facebook Museum of Latin American Art (MOLAA)

“La migración es 

el fenómeno más 

importante de este 

tiempo, aunque 

la política intente 

minimizarlo”
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Real Madrid elimina al City  
y se instala en las semifinales

Real Madrid capoteó la tor-
menta, silenció a la multitud 
y puso fin a un reinado del 
Manchester City que fue 
más bien breve.

El Madrid avanzó a las 
semifinales de la Liga de 
Campeones el miércoles, 
tras superar 4-3 por pena-
les al City en el Etihad Sta-
dium. Los merengues irán 
por el boleto a la final ante 
el Bayern Múnich, que eli-
minó al Arsenal con victo-
ria de 1-0; el gol lo marcó 
Joshua Kimmich.

Antonio Rudiger convir-
tió el disparo decisivo de la 
tanda para el Real Madrid 
después de que el encuentro 
finalizó 1-1 en el tiempo re-
gular y la prórroga.

Y Pep Guardiola tendrá 
que volver al laboratorio 
en busca de ideas, tras 
atestiguar cómo su equipo 
dominó al equipo blanco, 
pero se quedó sin posibili-
dad de refrendar el título 
que ganó el año pasado por 
vez primera.

“El futbol es futbol. En 
otro deporte, por estadís-
tica, por lo que sea, se hu-
biera ganado, pero el futbol 
tiene esto de maravilloso”, 
sintetizó el estratega espa-
ñol. “Lo que podemos ha-
cer es jugar como jugamos. 
Tirar las veces que hemos 
intentado, meterlos ahí, 
evitar sus transiciones.... 

Pero lo hicieron y sabemos 
la calidad que tienen”.

Bernardo Silva y Mateo 
Kovacic vieron sus penales 
atajados en la serie, y el City 
abdicó a su cetro. En cambio, 
el Madrid buscará ampliar 
su récord con una 15a. coro-
nación en el máximo torneo 
continental de clubes.

Rodrygo puso en ventaja 
a los visitantes a los 12 mi-
nutos, en su segunda opor-
tunidad de disparar a boca 
de gol en la misma jugada, 
para vencer a su compa-
triota brasileño, el arquero 
Ederson, quien dio rebote.

Los “Citizens” dominaron el 
encuentro desde ese momento. 
Kevin De Bruyne igualó a los 
76 con un tiro elevado.

El City tuvo el 64 % de 
posesión del esférico y eje-
cutó 18 saques de esquina 
contra uno del Madrid, in-
cluyendo la prórroga.

De nada sirvió.
El marcador global se 

empató 4-4. La ida terminó 
3-3 la semana pasada en el 
Santiago Bernabéu.

En la tanda, el City 
tomó la ventaja, con un 
tiro convertido por el ar-
gentino Julián Álvarez, 
antes de que Luka Modric 
errara su intento.

Pero el arquero madri-
dista Andriy Lunin atajó 
dos tiros consecutivos, de 
Silva y Kovacic, para incli-
nar la balanza a favor del 
club español.

La derrota descarriló el 
intento del City por ser el 
primer club inglés en hil-
vanar coronaciones en la 
“Champions League” y por 
obtener tripletes consecuti-
vos de trofeos. El conjunto 
dirigido por Guardiola as-
pira aún al cetro de la Liga 
Premier y a la Copa de la FA.

La victoria del Madrid 
colocó al gigante europeo en 
semifinales por cuarto año 
consecutivo, y privó al City 
de la oportunidad de emular 
esa hazaña.

Pero el Madrid tuvo que 
sufrir para superar al equipo 
de Guardiola, que dominó 
buena parte del duelo, sin 
conseguir más premio que 
la diana de De Bruyne.

AP

MANCHESTER

 El Real Madrid sufrió, pero dejó fuera al campeón Manchester City tras una serie de penales. Foto Ap

Bayern Múnich, rival de los merengues; Rudiger, héroe en los penales

Los Pumas quieren vencer al América para seguir siendo dueños de su destino

Ciudad de México.- Montados 

en una racha de tres partidos 

sin derrota, los Pumas han lo-

grado meterse en zona de re-

clasificación para la liguilla del 

torneo Clausura de la Liga Mx.

Si los universitarios quieren 

mantenerse ahí, deberán sacar 

un buen resultado ante el Amé-

rica el fin de semana, dijo el 

delantero César Huerta.

Los felinos salieron de zona 

de clasificación hace un mes, 

pero enderezaron el camino 

con dos triunfos en sus últimos 

tres encuentros. Ahora poseen 

23 puntos y se ubican en el no-

veno puesto con la misma co-

secha de Querétaro, que tiene 

peor diferencia de goles.

“El equipo necesita de los 

tres puntos para que todo de-

penda de nosotros, tenemos 

que seguir concentrados”, 

afirmó Huerta en conferencia 

de prensa.

Los Pumas vienen de un torneo 

en el que alcanzaron las semifi-

nales. Ese logro se consiguió con 

el entrenador argentino Antonio 

Mohamed. Pero el “Turco” sorpre-

sivamente renunció al cargo al 

finalizar el Apertura y su asistente 

Gustavo Lema se hizo cargo.

Lema tuvo un buen arranque, 

pero a medio torneo el equipo 

pasó seis partidos sin poder 

ganar y se rezagó, pero con 

el repunte reciente controla su 

destino y ganando sus últimos 

dos choques estará por lo me-

nos en la reclasificación.

Para los felinos el problema 

es que enfrente tendrán a un 

América que pasa por un gran 

momento y es el líder del cam-

peonato con 32 puntos.

El encuentro será el sábado 

por la noche en el Estadio 

Olímpico de la capital.

AP

Se espera que Estados 

Unidos y China terminen 

1-2 en el conteo de preseas 

de oro y en el medallero ge-

neral de los Juegos Olímpi-

cos de París. 

El miércoles faltaban exac-

tamente 100 días para la 

inauguración de la justa.

La proyección de preseas 

para la delegación de Es-

tados Unidos es de 123 en 

total, incluidas 39 de oro. 

Se prevé que China gane 

35 doradas y 89 en gene-

ral. Ambos países también 

terminaron 1-2 en ambas 

categorías hace tres años 

en los Juegos de Tokio.

El pronóstico fue elaborado 

por Gracenote Sports de 

Nielsen, que hace un se-

guimiento de las principales 

competencias de deportes 

olímpicos previo a la justa.

Los siguientes en lista con-

siderando totales generales 

y de oro son: Gran Bre-

taña (66-13), Francia (55-

28), Australia (50-13), Ja-

pón (49-13), Italia (47-12), 

Holanda (38-18), Alemania 

(36-9), Corea del Sur (24-9). 

Los siguientes 10 son: Ca-

nadá (22-6), España (20-5), 

Hungría (19-5), Brasil (18-

9), Turquía (13-4), Etiopía 

(13-3), Uzbekistán (13-3), 

Ucrania (13-3), Georgia (12-

3) y Dinamarca (11-5).

Los Yanquis 
remontan y evitan 
una barrida; gana 
González

Aaron Judge rompió un em-

pate 4-4 por medio de un 

sencillo de dos carreras en la 

novena entrada, Juan Soto 

y Giancarlo Stanton conec-

taron sendos jonrones y los 

Yanquis (13-6) remontaron 

para imponerse 6-4 a los 

Azulejos en Toronto y evi-

tar su primera barrida del 

año. El zurdo mexicano Víc-

tor González (1-0) sacó un 

aut para llevarse la victoria y 

Clay Holmes finalizó la labor 

para su séptimo salvamento 

en ocho oportunidades.

AP

Estados Unidos y 
China dominarían 
el medallero de los 
Juegos Olímpicos



Yoanner Negrín empezó su 
décima temporada con los 
Leones de la mejor manera 
posible.

Ante los Olmecas de Ta-
basco, con los que debutó en 
la Liga Mexicana, el cubano 
lanzó cinco sólidas entradas 
para lograr su triunfo 69 como 
melenudo y ayudar al equipo 
yucateco, que el miércoles 
cumplió 70 años en la LMB, a 
hilvanar victorias por primera 
vez en esta naciente tempo-
rada el martes por la noche. 
Los pupilos de Roberto “Chapo” 
Vizcarra vencieron 4-2 a un 
conjunto que fue protagonista 
en la Zona Sur en los últimos 
años -los rugidores lo elimina-
ron en 2021 y 2023-, pero que 
tiene muchas caras nuevas, en 
especial a la ofensiva.

En el segundo choque, el 
pitcheo rugidor volvió a do-
minar y aseguró la serie con 
un éxito de 1-0, la primera 
blanqueada de los “reyes de la 
selva” (4-1) en el año. Elián Le-
yva (5 IP, H, 2 K) tuvo un gran 
regreso con las fieras y Jesús 
Cruz se apuntó salvamento (2).

Después de colgar cua-
tro argollas, Negrín, quien 
no estaba contemplado para 
iniciar la campaña en la rota-
ción, toleró dos carreras -dio 
base por bolas a Abraham Al-
monte con casa llena y Fran-
cisco Peguero bateó “infield” 
hit-, pero frenó a los locales 
para preservar la ventaja. En 
ese quinto acto, ponchó a Bi-
lly Hamilton, el veloz ex “big 

leaguer”, y a Jason Atondo 
con hombres en primera y 
tercera, y salió del atolladero 
al obligar a Dawel Lugo a ba-
tear un elevado al jardinero 
derecho Fabricio Macías. El 
“Asere” recibió apoyo desde 
el comienzo de la batalla por 
conducto de Luis Juárez (sen-
cillo de dos registros en el pri-
mer episodio) y Art Charles 
(cuadrangular solitario en el 
tercero, 2), un dúo dinámico 
en el inicio de calendario.

En su apertura 132 con 
los Leones, Negrín conti-
nuó haciendo historia con 
la franquicia. Al obtener su 
victoria 69 se colocó a ocho 
de Óscar Rivera, el segundo 
lugar en ese departamento 
con los felinos, y a una de 
unirse a Rivera y al tam-

bién zurdo Mercedes Esquer 
como los únicos ganadores 
de al menos 70 encuentros 
con Yucatán. También está a 
tres aperturas de empatar a 
Francisco Mota en el tercer 
sitio del club. Además, con 
sus seis ponches, llegó a 525, 
con los que está firme en el 
tercer puesto.

En el arranque de la serie 
en Tabasco, el bulpén otra 
vez se lució. Luego de Negrín 
(5 IP, 5 H, 2 C, 2 CL, 4 BB), 
Francisco Haro, Alex Tova-
lín (segundo “hold”), C.D. Pe-
lham (2 K) y Cruz colgaron 
una argolla cada uno. Nin-
guno relevista aceptó hit.

Se esperaba que Haro fuera 
abridor, pero batalló en la parte 
final de la pretemporada y el 
equipo decidió que empiece 

como bombero. Héctor Veláz-
quez, otro candidato a la ro-
tación, fue dado de baja, y el 
yucateco Saúl Vázquez, quien 
lidió con un problema físico 
antes de los entrenamientos, 
por ahora está fuera del róster.

Con la apertura de Cé-
sar Valdez (1-0) este jueves 
-el pléibol se canta a las 20 
horas-, será la primera vez 
que Negrín y “La Cabra” lan-
cen en la misma serie desde 
2019, cuando guiaron a las 
fieras a la Serie del Rey.

Nuevamente la ofensiva 
selvática hizo daño en dife-
rentes momentos del juego; se 
ponchó 12 veces, pero encon-
tró maneras de anotar. José Pe-
raza bateó sencillo remolcador 
en la séptima, uno de los 10 
imparables de los visitantes. 

Leyva guía una blanqueada y les da 
su segunda serie a los Leones: 1-0
Yucatán, 70 años en la LMB; Negrín, a un triunfo de unirse a selecto club 

Los Leones están invictos en 
la Liga de Prospectos del No-
roeste, donde con un róster 
con varios prospectos que es-
tuvieron en la pretemporada 
del equipo grande hace unas 
semanas y jóvenes que inte-
graron la selección nacional 

Sub-15 que recientemente lo-
gró su boleto al mundial, ga-
naron cuatro de sus primeros 
cinco partidos.

En su debut en el circuito 
que se desarrolla en la Aca-
demia del Pacífico, los me-
lenudos usaron el siguiente 
“lineup”: Ibrahim Favela (9), 
Yustin Canizales (8), Gustavo 
Vargas (5), Derek Ayala (6), 

Carlos Beltrán (2), Adrián Fal-
cón (3), Mauricio Rodríguez 
(BD), Ángel Ortiz (7), Jeovanny 
Vega (4). Canizales, Vargas, 
Ayala, Beltrán y Falcón en-
trenaron con las fieras en la 
Universidad Modelo, al igual 
que Luis Ramírez, el abridor, y 
Fausto Hernández, que lanza-
ron en el empate 1-1 frente a 
Charros-Olmecas.

Esta semana, los selváticos 
superaron 1-0 a Toros-Algodo-
neros (abrió el quintanarroense 
Diego Galué) y 6-5 a los Acere-
ros (Luis Aguayo escaló la loma). 
Jonrón de Falcón acabó con 
Toros-Algodoneros.

Asimismo, el jardinero Hans 
Chacón, quien impresionó en la 
pretemporada junto con Cani-
zales, irá a la Liga de Chihuahua.

Los melenudos, con un róster lleno de talento, invictos en la liga de prospectos

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

▲ El gobernador Mauricio Vila recorrió el parque de Kanasín, que está prácticamente listo para 
la Liga Mexicana y que será la casa de los Leones en esta temporada. Foto Leones de Yucatán

El gobernador Mauricio 
Vila Dosal realizó el miér-
coles un recorrido por el 
parque de beisbol de Ka-
nasín, que en esta tempo-
rada de la Liga Mexicana 
de Beisbol será la casa de 
los Leones de Yucatán. La 
serie inaugural, ante los 
Tigres de Quintana Roo, 
arrancará en dicho inmue-
ble el próximo martes.

Vila Dosal, junto con el 
titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP), 
Luis Felipe Saidén Ojeda, 
y Alejandro Orozco Gar-
cía, director de adminis-
tración y finanzas del 
club melenudo, constató 
las obras que se realizan 
en el estadio, el cual ya 
está prácticamente listo 
tras una renovación casi 
total, que incluyó terreno 
de juego, baños, gradas, 
vestidores, pantallas, 
luminarias, y demás re-
querimientos que exige la 
LMB para albergar juegos 
de pelota profesional. 

El parque de Kana-
sín tendrá capacidad 
para alrededor de 5 mil 
personas. 

Durante el recorrido 
se informó que la SSP 
desplegará un operativo 
de vialidad y se tomarán 
las medidas necesarias 
en materia de transporte 
público para garantizar 
que quienes acudan a los 
partidos puedan trasla-
darse sin contratiempos. 
Asimismo, se reforzará 
la seguridad en el mu-
nicipio y se contará con 
cerca de 500 cajones de 
estacionamiento en zo-
nas cercanas al estadio.

Por otra parte, el re-
ceptor yucateco Jafet 
Ojeda se unió a las fie-
ras, que tras visitar a Ta-
basco estarán en Cam-
peche. Los otros cuatro 
jugadores que están 
fuera del róster -Saúl 
Vázquez, Elías Verdugo, 
Manuel Chávez y Yamil 
Castillo-, entrenan en la 
capital yucateca. 

Vila Dosal 
recorre el 
estadio de 
Kanasín
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Cuatro denunciantes, en-
tre ellos empleados actua-
les de Boeing, testificaron 
este miércoles delante de 
una comisión investiga-
dora del Senado de Esta-
dos Unidos ante la cual 
denunciaron “graves pro-
blemas” de producción de 
los aviones 737 MAX, 787 
Dreamliner y 777, algo 
que la compañía niega.

“No estoy aquí porque 
quiera estar aquí. Estoy aquí 
porque (…) no quiero ver el 
accidente de un 787 o de un 
777”, declaró ante los sena-
dores Sam Salehpour, inge-
niero de control de calidad en 
Boeing desde hace 17 años.

“Tengo serias preocupa-
ciones sobre la seguridad del 
787 y estoy dispuesto a asu-
mir un riesgo profesional al 
hablar”, afirmó.

“Fui ladeado, me dijeron 
que me callara, recibí ame-
nazas físicas”, aseguró el in-
geniero. “Si algo me pasara, 
estaré en paz, porque creo 
que testificando abierta-
mente voy a salvar muchas 
vidas”, añadió.

Un correo enviado por 
los abogados de Salehpour 
a varios destinatarios, entre 
ellos la Agencia de Regu-
lación de la Aviación Civil 
(FAA) es el origen de la in-
vestigación en el Congreso.

La audiencia del miérco-
les será seguida de otras, con 
responsables de Boeing y la 
FAA llamados a testificar, 
sostuvo el senador demó-

crata Richard Blumenthal, 
presidente del organismo, 
quien señaló que hay acusa-
ciones “cada vez más graves” 
que señalan que la “cultura 
de la seguridad en Boeing 
está rota”.

 
Boeing se defiende 

“Boeing comprende la im-
portancia de las responsa-
bilidades de la comisión en 
términos de supervisión y 
cooperamos con esta inves-
tigación”, reiteró el grupo, 
que mostró su voluntad de 
“entregar documentos, testi-
monios e informes técnicos”.

Boeing rechaza las acu-
saciones y el lunes defendió 
sus métodos al declararse 
“confiado en la seguridad y 
la durabilidad de los 787 y 
777”, en un informe firmado 
por dos de sus ingenieros 
principales.

Los ingenieros desmin-
tieron las acusaciones que 
apuntan a que unas mil 400 
aeronaves Boeing tienen im-
portantes fallos de seguridad. 

Más testimonios 

Además de Salehpour, los 
miembros de la comisión 
escucharon a Ed Pierson, ex 
responsable de Boeing en 
el programa 737 MAX, así 
como a Joe Jacobsen, quien 
trabajó 25 años en la FAA 
luego de 11 años en Boeing, 
y a Shawn Pruchnicki, es-
pecialista en seguridad aé-
rea y piloto de línea.

“Hice todo lo que pude 
para decirle al mundo que 
el MAX no era seguro y 
para alertar a las autorida-
des sobre los peligros de la 
producción de Boeing”, ex-
plicó Pierson. Pero “nada 
cambió tras los dos acci-
dentes”.

Los 737 MAX se que-
daron en tierra en todo el 
mundo luego de los acci-
dentes de dos aviones de 
este modelo en 2018 y en 
2019, con saldo de 346 
muertos, a causa de defec-
tos de concepción.

“A menos que una ac-
ción sea adoptada y que los 

directivos asuman sus res-
ponsabilidades, cada per-
sona que se suba a bordo de 
un Boeing está en riesgo”, 
según Pierson, quien es-
timó que la supervisión de 
la FAA es “ineficiente”.

El senador Blumenthal 
había pedido al Departa-
mento de Justicia que ve-
rificara si Boeing respe-
taba el acuerdo alcanzado 
en 2021 para evitar un jui-
cio por los dos accidentes.

En su correo del 17 de 
enero, Salehpour afirmó 
que el fabricante, “de forma 
recurrente, ignoró inquie-
tudes graves con respecto a 
la seguridad y el control de 
calidad en la construcción 
de los 787 y los 777”. 

Acto seguido, la FAA 
abrió una investigación 
sobre estos dos modelos.

“Investigamos a fondo 
todos los informes”, reiteró 
la entidad el martes. 

Según la FAA, todos los 
Dreamliner en operación 
“cumplen con las AD”, las 
directivas de navegabilidad.

Boeing sostuvo el miér-
coles que el 787 lleva más 
de 4.2 millones de vuelos 
con seguridad.

“Pruebas extensivas y 
rigurosas del fuselaje y 
profundos chequeos de 
mantenimiento de unos 
700 aparatos en servicio 
encontraron cero eviden-
cia de fatiga en el fuselaje”, 
afirmó la compañía.

Scott Kirby, presidente 
de la aerolínea United Air-
lines, que posee 71 Drea-
mliner, afirmó el miércoles 
en CNBC que tiene “total 
confianza en la seguridad” 
de este avión.

“Miles de estos aviones 
vuelan desde hace déca-
das, millones de horas de 
vuelo”, enfatizó.

Bajo la lupa 

Tres de los cuatro modelos 
de aviones comerciales que 
fabrica el grupo estadouni-
dense están bajo investiga-
ción del regulador aéreo. 

La FAA investiga la 
familia del 737, el avión 
estrella de Boeing, luego 
de que un 737 MAX 9 de 
Alaska Airlines perdiera 
una puerta ciega en pleno 
vuelo el 5 de enero. 

La FAA identificó “pro-
blemas de no conformidad” 
a los procedimientos tanto 
en el constructor como en 
Spirit AeroSystems, uno de 
sus proveedores.

El incidente de Alaska 
Airlines se produjo en medio 
de una serie de problemas de 
producción en 2023 relativos 
al 737 MAX y al Dreamliner. 

Cuestionan la seguridad de los aviones 
Boeing en el Senado de Estados Unidos
 Denuncian “graves problemas” de producción en los 737 MAX, 787 Dreamliner y 777

AFP

WASHINGTON

▲ De acuerdo con el grupo, “Boeing comprende la importancia de las responsabilidades de 
la comisión en términos de supervisión y cooperamos con esta investigación”. Foto Reuters

“Estaré en paz, 

porque creo 

que testificando 

abiertamente 

voy a salvar 

muchas vidas”

FAA investiga la 

familia del 737, 

el avión estrella 

de Boeing, tras 

incidente con 

Alaska Airlines
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Pleno devuelve a comisiones de San 
Lázaro el dictamen sobre pensiones

Al confirmarse que el dicta-
men de reforma al sistema de 
pensiones sí fue modificado, los 
grupos parlamentarios en la 
Cámara de Diputados decidie-
ron reponer el procedimiento y, 
por primera vez desde que Mo-
rena es mayoría, el documento 
se devolvió a comisiones, para 
volverse a votar y discutirse el 
lunes en el pleno.

El coordinador de Mo-
rena, Ignacio Mier, afirmó 
que el cambio denunciado 
por el Partido Acción Na-
cional se debió a “un error 
humano” del equipo técnico 
de la bancada. “No hubo pre-
meditación”, expuso Ignacio 
Mier, coordinador del grupo.

Después de un receso 
de hora y media, y tras el 
acuerdo de bancadas, la pre-
sidenta de la Mesa Directiva, 
Marcela Guerra (PRI) rea-
nudó la sesión sólo para le-
vantarla y citar el lunes.

La legisladora precisó 
que, conforme al acuerdo al-
canzado por los coordinado-
res de los grupos parlamen-
tarios, así como para “dar 
certeza jurídica” al proceso 
parlamentario, se tomó la 
decisión de devolver el dic-

tamen, para que vuelva a 
ser votado por la Comisión 
de Seguridad Social.

El pleno votó reponer el 
procedimiento, entre aplau-
sos de la bancada panista, 
de donde surgieron gritos de 
“¡no pasará, no pasará!”

Con la decisión, la junta 
directiva de la comisión fue 
convocada para este miér-
coles a efecto de citar a una 
sesión extraordinaria de su 
pleno hoy jueves, a las 14 
horas, para volver a votar 
el dictamen, que ya había 

aprobado el lunes pasado. 
Morena atribuyó las modi-
ficaciones a un error de la 
secretaría técnica de la co-
misión, que preside Ivonne 
Cisneros.

En rueda de prensa, Mier 
justificó: “fue un error hu-
mano”.

-¿Y ustedes no revisaron 
el dictamen publicado en la 
Gaceta Parlamentaria? –se 
le insistió.

-Lo advertimos.
-Lo advirtió el PAN.
-No, lo hizo público. No-

sotros ya lo íbamos a hacer.
El retraso en la discusión 

de la reforma para consti-
tuir un fondo de pensiones 
para el bienestar, también 
presionará los tiempos de la 
Cámara de Diputados, por-
que tiene que enviar el pro-
yecto de decreto al Senado 
el mismo lunes por la tarde, 
para que esa cámara lo 
pueda incluir en su agenda 
de martes o miércoles, dado 
que el periodo ordinario 
concluye el 30 de abril de 
este año.

ENRIQUE MÉNDEZ  
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 El retraso en la discusión de la reforma para constituir un fondo de pensiones también presionará los 
tiempos de la Cámara, porque tiene que enviar el proyecto al Senado el mismo lunes. Foto Enrique Méndez

Confirman que el documento de reforma fue modificado, como denunció el PAN

Hay una “mentira colectiva” en polémica sobre reforma 
dirigida al Afore, destaca López Obrador en la mañanera

En la polémica en torno a la re-
forma legal para crear un fondo 
compensatorio para financiar 
mejores pensiones de los tra-
bajadores, “hay una mentira 
colectiva”, es lo más absurdo y 
“la verdad, lo más mentiroso”, 
sostuvo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.  

“Si el fondo fuese para 
construir una obra, a lo me-
jor podrían decir, no estarán 
de acuerdo pero el fondo 
para los trabajadores es para 
que reciba más cuando se 
jubilen”, señaló.

En su conferencia maña-
nera, López Obrador abordó 

nuevamente la reforma que 
se prepara en la Cámara 
de Diputados. “Es mentira 
que se quiera expropiar el 
dinero de los trabajadores, 
eso es mentira, ¿cuál es ex-
propiación? Pero así todos. 
¿Por qué mienten? Primero 
porque están muy enojados, 
segundo porque hay mucho 
calor en esta temporada por 
el asuntito ese que ya saben”.

Insistió en que el obje-
tivo de la reforma es lograr 
que los 40 mil millones de 
pesos que tienen las admi-
nistradoras de las Afores de 
cuentas no reclamadas se 
devuelvan al IMSS.

Enfatizó en que, por ley, 
dichos recursos deben ser 
entregados al Instituto Mexi-
cano del Seguro Social pero 

no son devueltos. “Como son 
muy acaudalados, tienen 
mucho poder económico, 
los que manejan las Afores, 
tienen buenas relaciones, se 
apoyan en los medios para 
echar a andar esta campaña 
de mentiras porque van a te-
ner que entregar lo que ellos 
administran sin que tenga 
un propósito que beneficie a 
los trabajadores”.

En este caso es el dinero 
de las cuentas no reclama-
das, no de los trabajadores, 
“el dinero que manejan ile-
galmente las Afores. Es lo 
que están haciendo”.

“Nosotros no somos rate-
ros, tenemos defectos como 
todos los seres humanos 
pero no somos corruptos. 
¿Cómo vamos a despojar a 

los trabajadores si estamos 
aquí por el apoyo de los tra-
bajadores, por los más nece-
sitados, a los pobres?”, señaló.   

Desconocen cuántos paí-
ses de Celac apoyan de-
manda contra Ecuador

López Obrador dijo este miér-
coles que aún no se sabe 
cuántos países de la Comu-
nidad de Estados Latinoame-
ricanos y Caribeños (Celac) 
efectivamente acompañarán 
la demanda interpuesta por 
México ante la Corte Inter-
nacional de Justicia (CIJ) de 
La Haya en la que se pide que 
el Estado ecuatoriano sea sus-
pendido de la Organización 
de las Naciones Unidas en 
tanto no ofrezca una disculpa 

y reconozca su responsabili-
dad en la violación de las con-
venciones internacionales.

En su conferencia de 
prensa diaria en Palacio 
Nacional, destacó que los 
miembros de la Celac han 
expresado sus apoyo a los de-
rechos de México y en con-
tra de la violación del dere-
cho internacional cometida 
por Ecuador con el asalto a 
la embajada mexicana en 
Quito y la detención a su 
interior del ex presidente 
ecuatoriano Jorge Glas.

López Obrador pidió a su 
equipo que transmitiera en 
el Salón Tesorería el video 
de una hora y 16 minutos de 
la cumbre virtual de jefas y 
jefes de Estado de la Celac, 
celebrada el martes.

ALONSO URRUTIA  

ARTURO SÁNCHEZ
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En Cancún, jubilados del IMSS exigen 
respeto a los ahorros de vejez y cesantía

Un grupo de jubilados del 
Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) se mani-
festó este miércoles frente 
a la Casa de la Cultura Ju-
rídica de Cancún para de-
nunciar y exigir al gobierno 
federal que les regresen sus 
ahorros del rubro de vejez y 
cesantía avanzada.

“El motivo de esta mani-
festación es porque nosotros 
estamos pidiendo que se nos 
devuelva lo que se nos ha 
robado arbitrariamente por 
el gobierno federal, que son 
nuestros ahorros de vejez y 
cesantía avanzada, que du-
rante 27 y 28 años le hemos 
entregado al instituto y cada 
15 días nos quitaban esos 
ahorros. Y eso es lo que esta-
mos nosotros pidiendo”, de-
claró Lucía López, coordina-
dora estatal del movimiento 
de jubilados Pie de Lucha. 

Fue desde 2008 cuando 
salió una jurisprudencia de 
la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) en 
la segunda sala, donde les 
informaron que les quita-
rían ese rubro y el dinero 

pasaría al gobierno federal 
para manejo de su jubilación 
y hasta el 2015 se concretó 
dicha jurisprudencia, mo-
mento desde el que inició 
un proceso legal que no se 
ha solucionado.

“Ese dinero se contempla 
dentro del contrato colectivo, 
porque a nosotros como jubi-
lados del Instituto Mexicano 
del Seguro Social el contrato 

colectivo nos rige y dice que 
terminando nuestro tiempo 
laboral se nos va a devolver 
el ahorro de vejez y cesan-
tía avanzada… es casi 60 por 
ciento de nuestra Afore que 
nos están quitando, ese di-
nero no se ha devuelto, y a 
los 60 años pasa al arca del 
gobierno federal”. 

En Quintana Roo son 
aproximadamente 2 mil 500 

trabajadores, por lo que en 
esta manifestación estuvie-
ron presentes de todo el es-
tado, aunque la mayoría se 
concentra en Cancún y de 
manera simultánea se hizo 
un plantón en la SCJN, en la 
Ciudad de México.

Este movimiento cuenta 
con dos vertientes, la polí-
tica social y la jurídica, la 
jurídica es la que ha estado 

trabajando con expedientes 
de todos los compañeros, 
han estado entrando a la Su-
prema Corte de Justicia ya 
con un amparo, revisión de 
amparo y allí se mantienen 
congelados. 

“Nos siguen dando vuel-
tas, nos siguen dando largas, 
pero ya estamos cansados, y 
ahorita lo que necesitamos 
es poner más rigor, para que 
realmente nos escuche la 
Suprema Corte de Justicia. 
Dicen que ese dinero pasa al 
gobierno federal, y que con 
ese dinero nos van a pagar 
la jubilación, pero déjenme 
decirles que están muy 
equivocados, porque noso-
tros como trabajadores nos 
regimos por un contrato co-
lectivo, el cual nos dice que 
terminando nuestro tiempo 
laboral se nos devuelve todo 
ese ahorro de vejez y cesan-
tía avanzada”, acotó Lucía 
López, coordinadora estatal 
del movimiento.

Y aunque es un caso di-
ferente, opinó que la ley que 
se pretende cambiar para las 
Afores de los trabajadores 
generará igual problemas, 
porque al final a la gente les 
dan largas y no les entregan 
su dinero.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Los manifestantes opinaron que la ley que pretende utilizar Afores de los trabajadores generará 
problemas, porque al final a la gente le dan largas y no le entregan su dinero. Foto Ana Ramírez

Cerca de 2 mil 500 ex trabajadores piden al gobierno el retorno completo de su pensión

La organización Empresarios por Quintana Roo se opone a 
iniciativa federal sobre Afores que se discute en el Congreso

El presidente de Empresa-
rios por Quintana Roo, Ser-
gio León Cervantes, lamentó 
que se sigan presentando 
iniciativas como la de tomar 
recursos de Afores que no 
han sido reclamadas para 
crear el Fondo de Pensio-
nes para el Bienestar, que se 
discute en el Congreso de la 
Unión y que -opinó- impac-
taría de manera negativa. 

“Estamos sufriendo y 
viviendo muchos temas en 

donde se están rompiendo 
los procedimientos, las leyes, 
que es muy importante de-
fender el Estado de derecho, 
es importante como sector 
empresarial y como ciuda-
dano trabajar en conjunto, 
para que precisamente estas 
instituciones que tanto nos 
costó crear hoy no se desha-
gan, no se corrompan y no 
nos pasen situaciones como 
esta”, opinó. 

La propuesta de tomar 
recursos de Afores que no 
han sido reclamadas por per-
sonas mayores de 70 años, 
consideró, es una más que se 

suma a otras situaciones que 
se han puesto sobre la mesa, 
como lo de los jueces, que 
hoy toca como ciudadanía y 
empresariado defender, es-
cuchar diferentes puntos de 
vista y tener la colaboración 
de diferentes actores. 

La realidad, dijo, es que 
les preocupa lo mucho que 
podría escalar, porque al fi-
nal es un tema de soberanía, 
de certeza jurídica y defi-
nitivamente preocupa que 
pueda ir mucho más allá. 

“Todo el órgano guberna-
mental vive precisamente 
de nuestro dinero y ¿por qué 

no nos preocupamos de qué 
se hace con nuestro dinero?, 
¿cómo se administra?, ¿cómo 
nos van a llevar a nosotros 
como ciudadanos con el 
mismo dinero que dejamos de 
tener en nuestra bolsa para 
dárselos a ellos?, para tener 
un mejor estado, una mejor 
certeza jurídica, una mejor 
soberanía, mayor seguridad, 
salud, educación, eso es lo que 
necesitamos”, opinó. 

En otro tema, sobre las 
inversiones y el impacto del 
superpeso, estimó que Quin-
tana Roo “se cuece” aparte 
del resto de la república, 

pues trae una sinergia de 
alto índice de inversiones y 
se ha notado especialmente 
una reducción importante 
en las exportaciones entre 
20 y 30 por ciento.

“Lo que sí nos ha afec-
tado un poco es en materia 
de turismo, porque les está 
costando más caro salir a 
pasear al gastar en pesos, 
es el superpeso que nos ha 
afectado, porque al final nos 
representa más dólares para 
comprar mercancías ex-
portadas de México y más 
dólares para hacer gasto en 
territorio nacional”, apuntó. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Desconozco cuántos países de la Celac 
apoyan demanda contra Ecuador: AMLO

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador dijo este 
miércoles que aún no se sabe 
cuántos países de la Comuni-
dad de Estados Latinoame-
ricanos y Caribeños (Celac) 
efectivamente acompaña-
rán la demanda interpuesta 
por México ante la Corte In-
ternacional de Justicia (CIJ) 
de La Haya en la que se pide 
que el Estado ecuatoriano 
sea suspendido de la Orga-
nización de las Naciones 
Unidas en tanto no ofrezca 
una disculpa y reconozca su 
responsabilidad en la vio-
lación de las convenciones 
internacionales.

En su conferencia de 
prensa diaria en Palacio 
Nacional, destacó que los 
miembros de la Celac han 
expresado sus apoyo a los de-
rechos de México y en con-
tra de la violación del dere-
cho internacional cometida 
por Ecuador con el asalto a 
la embajada mexicana en 
Quito y la detención a su 
interior del ex presidente 
ecuatoriano Jorge Glas.

López Obrador pidió a su 
equipo que transmitiera en 
el Salón Tesorería el video 
de una hora y 16 minutos 
de la cumbre virtual de jefas 
y jefes de Estado de la Celac 
celebrada el martes a con-

vocatoria de la presidenta 
de Honduras y cabeza del 
bloque, Xiomara Castro.

Ahí, los presidentes de 
Brasil, Cuba, Colombia, Ve-
nezuela, Bolivia, Guatemala, 
San Vicente y las Granadi-

nas, así como Guyana en 
representación de los países 
que integran la Comunidad 
del Caribe (Caricom), mani-
festaron su apoyo a México 
y se posicionaron a favor de 
que Ecuador otorgue a Glas 

el salvoconducto correspon-
diente para que pueda via-
jar a México, que le otorgó 
asilo político antes del alla-
namiento de la embajada.

El presidente boliviano, 
Luis Arce, propuso que la 
Celac conforme una comi-
sión que revise el estado de 
salud de Glas, posición que 
fue apoyada por la mayoría 
de los presidentes que toma-
ron la palabra en la sesión, 
en la que no participaron to-
dos los países que integran 
el bloque.

Cuestionado sobre cuán-
tos países se comprometie-
ron a apoyar la demanda 
mexicana ante la CIJ, Ló-
pez Obrador contestó: “No 
sabemos todavía, pero lo 
cierto es que la mayoría se 
votó en la OEA y solo hubo 
un voto en contra de Ecua-
dor y una abstención de El 
Salvador, todos los demás 
países, 29, a favor de los 
derechos de México y en 
contra de la violación del 
derecho internacional”.

Al agradecer el apoyo 
recibido por México en la 
cumbre de ayer, dijo: “To-
dos, todos, apoyando, ayu-
dando a México, respal-
dando a México”.

ARTURO SÁNCHEZ  

ALONSO URRUTIA
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 Los presidentes de Brasil, Cuba, Colombia, Venezuela, Bolivia, Guatemala, y Guyana en representación de 
los países que integran la Comunidad del Caribe (Caricom), manifestaron su apoyo a México. Foto La Jornada

El presidente boliviano propuso que la comunidad revise el estado de salud de Glas

Gobierno mexicano promete “atención digna” a migrantes 
durante visita de la canciller Bárcena a la frontera norte

El gobierno de México 
afirmó este miércoles que 
brinda una “atención digna” 
a los migrantes durante 
una visita de la canciller 
mexicana, Alicia Bárcena, 
a un centro de atención mi-
gratoria en Ciudad Juárez, 
en la frontera con Estados 
Unidos. “Recibimos a la 
canciller Alicia Bárcena en 
el Centro de Bienestar para 
el Migrante. 

Conversamos sobre el 
modelo de atención digna 
y humanitaria que aquí se 
presta a nuestros hermanos 
y hermanas migrantes que 
se encuentran en esta fron-
tera”, expuso Ariadna Mon-
tiel, secretaria de Bienestar 
del Gobierno, en X. 

La Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE) afirmó 
en un comunicado que Bár-
cena visitó el centro “para 
enaltecer el valor y reiterar 
la protección irrestricta de 
los derechos humanos” de 
los migrantes. 

La Cancillería sostuvo 
que el recinto “no sólo funge 
como albergue”, sino que 
presenta servicios para “hu-
manizar” la migración, como 
ofertas laborales, y opera con 
una coordinación “puntual” 
implementada con instancias 
del Gobierno de México, or-
ganizaciones civiles y agen-
cias de Naciones Unidas. 

“Con el nuevo Modelo 

Mexicano de Movilidad Hu-

mana, México busca transi-
tar hacia un tipo de gestión 
migratoria más solidario y 
humano, para asegurar que 

la migración sea una opción y 
no una obligación”, concluyó. 

La canciller comenzó 
este miércoles una gira por 
Ciudad Juárez, en la fron-
tera norte de México, y por 
Texas (Estados Unidos) para 
abordar el flujo migrato-
rio y la polémica Ley SB4, 
que permite a autoridades 
texanas detener y deportar 
a migrantes. Ciudad Juárez, 
epicentro del flujo migra-
torio en la frontera entre 
México y Estados Unidos, 
presenció en marzo de 2023 
un incendio que mató a 40 

migrantes en un centro del 
Instituto Nacional de Migra-
ción (INM). 

Además, migrantes en-
trevistados por EFE denun-
ciaron esta semana que los 
operativos del INM se han 
tornado más violentos y que 
esto los orilla a atravesar 
caminando el desierto. La 
visita de Bárcena ocurre en 
medio de la creciente pre-
sión para abordar el flujo 
migratorio en la frontera 
este 2024, cuando coinciden 
las elecciones presidenciales 
de México y Estados Unidos. 

EFE
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El líder nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno Cárdenas, se-
ñaló que si la petición de juicio 
político contra la ministra pre-
sidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), 
Norma Piña Hernández, llega 
a la Cámara de Diputados, “lla-
namente se atiende y se regis-
tra”, y “le daremos trámite”.

Entrevistado luego de 
participar este miércoles en 

la Comisión de Gobernación, 
Moreno fue cuestionado 
por los medios informati-
vos sobre qué pasaría si la 
mencionada solicitud con-
tra Piña –anunciada por el 
ex ministro Arturo Zaldívar 
y el líder nacional de Mo-
rena, Mario Delgado- llega 
a la subcomisión de examen 
previo en San Lázaro.

“Cualquier solicitud, 
cualquier tema que se pre-
sente, habremos de aten-
derlo en la Comisión como 
debe ser, y le daremos el 
trámite institucional y legal 

que marca. Entonces creo 
que hay que poner atención 
en los problemas que tiene 
el país, no se puede atentar 
contra el Poder Judicial”, in-
dicó el dirigente priista.

Al reiterar el sentido de 
su respuesta, indicó que la 
petición “se atiende y se re-
gistra, llanamente, que lle-
gue a la Comisión”.

-¿Va a esperar su turno 
el juicio?

- Así de sencillo.
Fuentes consultadas por 

La Jornada indicaron que tan 
sólo en esta Legislatura hay 

entre 55 y 60 solicitudes de 
juicio político pendientes, y 
en total existen 400, las cua-
les deben discutirse en orden 
de prelación, es decir, de la 
más antigua a la más reciente.

Moreno Cárdenas insis-
tió en que en la subcomi-
sión de examen previo “muy 
sencillo, le daremos trámite 
y todo va a seguir bien y va 
a seguir la presidenta de la 
Suprema Corte y vamos a 
seguir trabajando”.

En ese marco, subrayó 
que el PRI manifiesta su 
“respaldo absoluto y total a 

la presidenta de la Suprema 
Corte, a la ministra Norma 
Piña, a las y los ministros 
que integran la SCJN y al 
Poder Judicial, porque no 
podemos hoy a estar permi-
tiendo que se ataque a uno 
de los Poderes de la Unión”.

Moreno indicó que la so-
licitud de juicio contra Piña 
forma parte de “ataques di-
rectos contra la oposición, 
contra el Poder Judicial, 
contra nuestra candidata 
Xóchitl Gálvez, por el simple 
hecho de enfrentar con va-
lor (...) al poder de este país”.

Ante el debate en torno a la 
sentencia de la Corte Intera-
mericana de Derechos Hu-
manos (CoIDH) para que la 
prisión preventiva oficiosa 
(PPO) sea modificada, con el 
fin de que no sea automática, 
la Oficina en México del Alto 
Comisionado de las Naciones 
Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH) reiteró 
que dicha figura es incom-
patible con las garantías fun-
damentales y saludó “todo 
esfuerzo por eliminarla”.

“Atenta contra la presun-
ción de inocencia, el debido 
proceso, el derecho a la inte-
gridad personal, la indepen-
dencia judicial y la perse-
cución eficaz de los delitos”, 
aseguró en redes sociales.

También, destacó que la 
prisión preventiva oficiosa 
va contra el derecho a la li-
bertad personal, la igualdad 

ante la ley, el deber de fun-
dar y motivar la medida pri-
vativa de la libertad, el dere-
cho a la revisión judicial y el 
enfoque de derechos huma-
nos en la seguridad pública”.

Ayer la Secretaría de Go-
bernación señaló que la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) se está ex-
cediendo en sus funciones al 
asumir por sí sola la decisión 
de anular la prisión preven-
tiva oficiosa y advirtió que 
de concretarse impactaría 
en la posible liberación de 
68 mil personas en prisión 
acusadas de presunto homi-
cidio, secuestros, violación, 
narcotráfico, entre otros.

Por su parte, organiza-
ciones defensoras de dere-
chos humanos aseguraron 
que eliminar la prisión 
preventiva oficiosa no im-
plicaría que más de 68 mil 
personas en esa condición 
vayan a ser liberadas, sino 
que se tiene que revisar si 
hay elementos para mante-
nerlos en la cárcel.

ONU-DH resalta “todo 
esfuerzo” por eliminar 
la prisión preventiva

JESSICA XANTOMILA

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

“Daremos trámite” si el juicio político 
contra Norma Piña llega: Alito Moreno
Tan sólo en esta Legislatura hay entre 55 y 60 solicitudes pendientes de esta materia, 

y en total existen 400, las cuales deberán discutirse por orden de prelación

FERNANDO CAMACHO

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Una estructura metálica del Tren 
Interurbano México-Toluca se desplomó la 
madrugada de este miércoles en el tramo que 
atraviesa Tacubaya. Al respecto, la Secretaría 
de Obras y Servicios de la Ciudad de México 

informó que el incidente se derivó de una 
deficiencia. “Se presentó una falla y la lan-
zadora se desplazó hasta el piso”, detalló la 
dependencia. No hay lesionados, resaltó la 
Secretaría de Obras. Foto Alfredo Domínguez

CAE LANZADORA DE DOVELAS EN TREN INTERURBANO

SUBCOMISIÓN DE EXAMEN PREVIO
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Un total de ocho camiones 
con harina del Programa 
Mundial de Alimentos 
(PMA) entraron este miérco-
les a la Franja de Gaza, por el 
cruce sureño de Kerem Sha-
lom, tras ser por vez primera 
cargados e inspeccionados 
en el puerto de Ashdod 
desde que estallara la guerra 
hace más de seis meses. 

Tras una “inspección 
de seguridad” en uno de los 
puertos más importantes de 
Israel, los camiones entraron 
a la Franja a través del paso 
fronterizo sureño Kerem Sha-
lom”, informó el Ejército en un 
comunicado, que detalló que 
las mercancías fueron “escol-
tadas por soldados”. 

Israel se había compro-
metido hace una semana a 
habilitar este puerto para el 
desembarco de suministros, 

tras las presiones de Estados 
Unidos para que incremen-
tase la entrada de alimen-
tos a una población cada día 
más hambrienta, especial-
mente en el norte. 

La subida de tono del pre-
sidente estadunidense, Joe 
Biden, se produjo después 
del ataque israelí contra el 
convoy humanitario de la 
ONG World Central Kitchen 
(WCK) en el que mataron a 
siete trabajadores humanita-
rios el pasado 1 de abril. 

Múltiples organismos de 
derechos humanos, entre 
ellos Human Rights Watch 
(HRW) acusan a Israel de usar 
el hambre como “arma de gue-
rra”, con la mayoría de accesos 
terrestres cerrados, inspeccio-
nes arbitrarias que demoran 
la entrada de camiones y más 
de un millón de gazatíes que 
sufre una ausencia “catastró-
fica” de alimentos, entre ellos 
210 mil en el norte que ya 
padecen hambre.

Irán e Israel continúan cru-
zando amenazas y aumen-
tando los temores de una 
escalada en Medio Oriente, 
con la guerra en Gaza como 
telón de fondo, mientras los 
líderes mundiales instan a Tel 
Aviv a no tomar represalias 
por el bombardeo iraní, sin 
precedente, que tuvo lugar el 
fin de semana, en respuesta al 
ataque a su consulado en Siria 
que dejó 16 muertos.

Daniel Hagari, portavoz 
del ejército israelí, aseguró 
que su país no se quedará 
con los brazos cruzados ante 
tamaña agresión y que Irán 
no saldrá indemne.

Israel aseguró a los países 
árabes que su respuesta al 

ataque de Irán no los pondrá 
en peligro, según difundió la 
emisora pública israelí Kan. 
De acuerdo con este informe, 
Jordania, Egipto y los esta-
dos del Golfo no deben te-
mer, pues cuando llegue la 
respuesta, se llevará a cabo de 
tal manera que Irán no pueda 
implicarlos en la represalia.

“Tendremos que reac-
cionar (…) Y espero sincera-
mente que les sirva de lec-
ción, de que no se puede ata-
car a un país soberano sólo 
porque te parezca factible”, 
declaró el legislador israelí 
Yuli Edelstein, que preside la 
Comisión de Asuntos Exte-
riores y Defensa de la Knes-
set (parlamento unicameral).

Mientras decide cómo 
responder, Tel Aviv anun-
ció que lanzó una ofensiva 
diplomática contra Teherán 
y llamó a 32 países a impo-

ner sanciones contra su pro-
grama de misiles y declarar 
a la Guardia Revolucionaria 
iraní organización terrorista.

El gobierno de Estados 
Unidos se pronunció de ma-
nera favorable, y anunció 
que habrá nuevas sancio-
nes al programa de arma-
mento de iraní y señaló que 
espera medidas similares de 
sus socios y aliados.

El objetivo es aumentar 
la presión para contener y 
degradar la capacidad y efi-
cacia militar de Irán y hacer 
frente a todos sus compor-
tamientos nocivos, aseguró 
en un comunicado el asesor 
de Seguridad Nacional de la 
Casa Blanca, Jake Sullivan.

El jefe de la diplomacia 
de la Unión Europea, Josep 
Borrell, también confirmó la 
expansión de las sanciones 
existentes contra Irán.

Restricciones de la UE

Los 27 países de la Unión 
Europea (UE) pidieron au-
mentar las restricciones que 
actualmente castigan el su-
ministro de piezas y com-
ponentes a Rusia, al envío 
de misiles y drones iraníes a 
fuerzas afines en la región, 
caso de Hezbolá en Líbano 
o los rebeldes hutíes en Ye-
men, así como Irak y Siria.

En tanto, el presidente 
iraní, Ebrahim Raisi, afirmó 
que su gobierno responderá 
con fiereza a la mínima acción 
de Israel contra sus intereses y 
reiteró que tal respuesta será 
severa, extensa y dolorosa.

Desde la fundación de 
la república islámica, Irán 
llama a la destrucción de 
Israel, pero hasta ahora se 
había abstenido de atacar 
frontalmente a su enemigo.

Ambos países se enfren-
taron de manera indirecta, 
sobre todo en operaciones 
que involucraron a aliados 
de Teherán, como Hezbo-
llah y los hutíes.

Ayer, Hezbollah anun-
ció la muerte de tres de 
sus miembros en bombar-
deos israelíes en el sur de 
Líbano, desde donde la 
poderosa formación chiíta 
lanzó ataques contra el 
norte de Israel.

Un avión de la fuerza aé-
rea israelí eliminó a Ismail 
Yusaf Baz, el comandante 
del sector costero de Hez-
bollah, informó un comuni-
cado castrense.

Baz participó en la pro-
moción y planificación de 
disparos de cohetes y misi-
les antitanques hacia Israel 
desde Naqura, indicó una 
fuente cercana al Hezbollah.

Israel asegura que no pondrá en peligro a países árabes

AFP, EUROPA PRESS, 

SPUTNIK Y XINHUA

JERUSALÉN

Por primera vez, entra a Gaza ayuda 
humanitaria almacenada en Ashdod

EFE

JERUSALÉN

Arribaron ocho camiones con harina del Programa Mundial de Alimentos por el cruce 

de Kerem Shalom, en Israel, tras presiones de EU por incrementar el ingreso de apoyo

▲ Múltiples organismos de derechos humanos acusan a Israel de usar el hambre 
como “arma de guerra”, con la mayoría de accesos terrestres cerrados. Foto Reuters
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Las inusuales lluvias to-
rrenciales en Dubái provo-
caron inundaciones en las 
modernas autopistas y caos 
en el aeropuerto el miérco-
les, después de que una tor-
menta provocara un récord 
de precipitaciones.  

Los 254 milímetros de 
lluvias, equivalentes a las 
precipitaciones que reci-
ben Emiratos Árabes Uni-
dos (EAU) en dos años, ge-
neraron un atasco monu-
mental en las autopistas 
de seis carriles y un hom-
bre de 70 años murió en 
Ras Al Jaimah, informó 
la policía. 

Los medios oficiales 
informaron que las llu-
vias marcaron un récord 

desde 1949, antes de la 
formación de los Emira-
tos en 1971.

Las autoridades reco-
mendaron a los pasajeros 
no desplazarse hacia el ae-
ropuerto de Dubái, que re-
gistra el mayor tráfico del 
mundo, salvo en un caso de 
necesidad extrema, ya que 
los vuelos continúan con re-
trasos y otros son desviados. 

La tormenta azotó desde 
la noche del lunes los Emi-
ratos y Baréin, después de su 
paso por Omán, donde dejó 
18 muertos. 

La climatóloga Friederike 
Otto, especialista en evaluar 
el papel del cambio climá-
tico en fenómenos meteoro-
lógicos extremos, indicó a la 
AFP que es “muy probable” 
que el calentamiento global 
empeorara las condiciones 
de la tormenta.

Precipitaciones torrenciales dejan vialidades 
bajo el agua y caos en el aeropuerto de Dubái

EFE

MADRID

▲ Los 254 milímetros de lluvias, equivalentes a las precipitaciones que reciben Emiratos 
Árabes Unidos en dos años, generaron un atasco monumental en las autopistas. Foto Reuters

Ecuador ordenó este miércoles 
la suspensión de las labores pú-
blicas y privadas por dos días, 
ante la crisis energética cau-
sada por un déficit histórico 
en embalses que abastecen hi-
droeléctricas y que derivó en 
apagones de hasta seis horas.

El mandatario Daniel No-
boa decretó la “suspensión de 
la jornada laboral” el jueves 
y el viernes, señaló la presi-
dencia en un comunicado y 
advirtió que la decisión no 
solo responde “a circunstan-
cias ambientales” sino a “actos 
inauditos de corrupción y ne-
gligencia”.

El gobierno de Ecuador 
anunció que se duplicará el 
horario de racionamiento de 
energía eléctrica hasta seis 
horas diarias a causa de una 
sequía extendida que afecta a 
la generación hidroeléctrica.

En un comunicado el Mi-
nisterio de Energía dispuso 

“que se mantengan los cortes 
de energía a escala nacional, 
excepto hospitales y unidades 
educativas”. El gobierno ex-
plicó que la medida se adoptó 
“luego de recabar información 
real de la situación”.

Noboa declaró la víspera la 
emergencia en el sector ener-
gético, destituyó a la minis-
tra del ramo y anunció que el 
Estado cubrirá 50 por ciento 
de las planillas de abril de los 
hogares ecuatorianos. 

Para el ex ministro de 
Energía, Esteban Albornoz, la 
situación “extremadamente 
delicada” que atraviesa el sec-
tor energético “no se puede 
solucionar en el corto plazo”. 
Según comentó a The Asso-
ciated Press, la única opción 
para afrontar la crisis es la ge-
neración térmica —mediante 
uso de combustible— y estimó 
que tardará entre “dos a ocho 
meses” en regularizarse la si-
tuación si se toman decisiones 
a tiempo.

La falta de inversión y de 
aplicación de un plan para 

la incorporación de energía 
anual, así como la falta de 
mantenimiento en las centra-
les eléctricas serían los verda-
deros motivos tras la emer-
gencia, dijo el experto, quien 
cuestionó que se usen las con-
diciones climatológicas como 
excusa pues “desde el punto 
de vista técnico siempre debe-
mos estar preparados para el 
peor escenario”.

“La demanda en Ecua-
dor crece alrededor de 4 por 
ciento a 5 por ciento y eso 
significa que tenemos que in-
crementar 250 megavatios de 
nueva generación cada año y 
hay un retraso importante”, 
señaló Albornoz.

Los súbitos racionamientos 
llegaron tras el agotamiento 
del caudal de la reserva más 
importante del país en el em-
balse de Mazar, que alimenta 
a las dos más grandes centra-
les hidroeléctricas, Paute y 
Sopladora, que junto con la 
central Coca Codo producen 
cerca de 40 por ciento de la 
energía que requiere el país.

Ecuador suspende labores por
dos días debido a falta de agua

AFP Y AP

QUITO

Al menos 65 personas, entre 
ellas 15 niños, han muerto a 
causa de las fuertes lluvias 
en cuatro días en Pakistán, 
donde el volumen de preci-
pitaciones desde principios 
de abril ha sido el doble de 
lo normal. 

Además, unas 70 perso-
nas han fallecido desde el 
sábado a causa de las inun-
daciones y crecidas repenti-
nas en Afganistán, informó 
un funcionario del Depar-
tamento de gestión de catás-
trofes naturales.

Las fuertes lluvias entre 
el viernes y el lunes pro-
vocaron heridos graves y el 
derrumbe de viviendas. Al 
menos 28 personas murie-
ron a causa de un rayo. 

El saldo más grave, con 
32 muertos, entre ellos 15 ni-
ños, se produjo en la provin-
cia de Jaiber Pastunjuá, en 
el noroeste del país, donde 

mil 300 viviendas quedaron 
destruidas. 

Los residentes cuyas 
casas se inundaron tuvie-
ron que buscar refugio en 
terrenos más elevados, res-
guardándose en precarios 
campamentos. 

La lluvia amainó el 
martes y miércoles en gran 
parte del país, pero se espera 
mal tiempo para los próxi-
mos días. 

Afganistán

Unas 70 personas han 
muerto desde el sábado a 
causa de las inundaciones 
y crecidas repentinas en 
Afganistán; asimismo, 56 
personas resultaron heridas 
por las lluvias, que destru-
yeron más de 2 mil 600 vi-
viendas y mataron a más de 
2 mil cabezas de ganado.

Unas veinte de las 34 
provincias afganas registran 
actualmente un nivel ele-
vado de precipitaciones, in-
cluida la provincia de Kabul. 

Al menos 135 muertos en
Afganistán y Pakistán por
lluvias e inundaciones

AFP

KABUL
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Tres misiles rusos impactaron 

el miércoles en el centro de 

la ciudad de Chernihiv, en el 

norte de Ucrania. El ataque 

golpeó a un edificio de aparta-

mentos de ocho pisos y mató a 

al menos a 14 personas, infor-

maron las autoridades.

Al menos 61 personas, en-

tre ellas dos niños, resultaron 

heridas en el ataque, dijeron 

los servicios de emergencia 

ucranianos. Chernihiv se en-

cuentra a unos 150 kilóme-

tros al norte de la capital, Kiev, 

cerca de la frontera con Rusia 

y Bielorrusia, y tiene una po-

blación de alrededor de 250 

mil personas.

El último bombardeo ruso 

se produjo cuando la guerra 

llega a su tercer año y se acer-

caba a lo que podría ser una 

coyuntura crítica, ya que la 

falta de mayor apoyo militar 

de los socios occidentales de 

Ucrania la deja cada vez más 

a merced de las fuerzas más 

grandes del Kremlin.

Durante los meses de in-

vierno, Rusia no hizo nin-

gún avance dramático a lo 

largo de la línea del frente 

de mil kilómetros, centrán-

dose, en cambio, en la gue-

rra de desgaste. 

Sin embargo, la escasez 

de municiones de artillería, 

tropas y vehículos blindados 

en Ucrania ha permitido a los 

rusos avanzar gradualmente, 

dicen los analistas militares.

Un elemento crucial 

para Ucrania es el retraso 

en Washington en la apro-

bación de un paquete de 

ayuda que incluye apro-

ximadamente 60 mil mi-

llones de dólares para 

Ucrania. El presidente de 

la Cámara de Represen-

tantes, Mike Johnson, dijo 

el domingo que intentaría 

hacer avanzar el paquete 

esta semana.

Un saldo de 14 muertos deja impacto
de misiles rusos en Chernihiv, Ucrania
El ataque golpeó a un edificio de apartamentos de ocho pisos // Hubo al menos 61 

personas heridas // Aún atrasado, paquete de ayuda de 60 mil mdd de Washington

GUERRA LLEGA A SU TERCER AÑO

AP

KIEV
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La de Vaca ya no pesa

¿a qué campaña consterna?
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¡BOMBA!

Al menos 135 muertos en por lluvias torrenciales e inundaciones en Oriente Medio 

Yaan kex 135 kimeno’ob Oriente Medio yóok’lal k’a’amkach cháak yéetel búulkabil 

▲ Kex 65 máako’ob, ichilo’obe’ 15 paalale’ ts’o’ok u sa’atal u kuxtalo’ob yóok’lal 
ja’ tána u sen k’áaxal tu jo’oloj kamp’éel k’iin tu kaajil Pakistán, ts’o’okole’ yaan 
uláak’ kex 70 máako’ob jkíimo’ob le sábado máaniko’ úuchik u ka’antal ja’ tu noj 
lu’umil Afganistán. Oochel Ap

▲ Al menos 65 personas, entre ellas 15 niños, han perecido a causa de las fuertes 
lluvias en cuatro días en Pakistán; además unas 70 personas han fallecido desde el 
sábado a causa de crecidas repentinas en Afganistán.

Devuelven a comisiones de San Lázaro el 

dictamen sobre pensiones

Misiles rusos impactan en Chernihiv, Ucrania; 

hay al menos 14 decesos 

Por primera vez llega a Gaza ayuda humanitaria 

almacenada en el puerto de Ashdod

Suta’ab ti’ u múuch’meyajilo’ob 
San Lázaro jeets’il táan u 
meyajta’al yóok’lal pensiones

Rusoil ts’o’ots’onajile’ bankúunsa’ab 
Chernihiv, Ucrania; yaan kex 14 
máaxo’ob kíimo’ob yóok’lal 

Yáax juntéen úuchik u k’ujsa’al 
tak tu lu’umil Gazae’ áantaj 
líik’sa’an tu k’áak’náabil Ashdod

ENRIQUE MÉNDEZ Y FERNANDO CAMACHO / P 25

AFP / P 30

AP / P 29EFE / P 29

Tu jach k’áatchibtik u Senadoil EU beyka’aj 
no’ojan yanik Boeing péepen k’áak’o’ob 
Cuestionan la seguridad de los aviones Boeing en el Senado de Estados Unidos

AFP / P 24
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